

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

03 de Junio del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Necesarias las alianzas

DAVID ENCABEZARÍA UN FRENTE

Si todo continúa como va, DAVID MONREAL ÁVILA se perfila para el ser el candidato a gobernador muy probablemente de la mano del MORENA, PT y PVEM. Las encuestas conocidas hasta ahora lo ubican como el precandidato con mayores posibilidades de ganar la gubernatura en 2021. Desde luego, de aquí y hasta el comienzo del proceso electoral todo puede pasar.

Comenzando por la guerra sucia. Lograr la candidatura no será nada sencillo, llegado el momento, afrontará las resistencias naturales de otros aspirantes. Hay otros dos actores que no le dejarán el paso libre tan fácil, darán la batalla por arrebatarle la candidatura: JOSÉ NARRO CESPEDÉS y su hermano SAÚL MONREAL. Sin embargo, son dos políticos que saben llegar a acuerdos y es lo que se espera que ocurra al final del día.

Bueno, hasta el "El Oso" quiere...

Ahora bien, lo primero que debe arreglar DAVID MONREAL es por cuál partido llegará para luego construir un gran frente, porque a decir de JOSÉ LUIS MEDINA LIZALDE, "EL OSO", el Coordinador Nacional de Ganadería ni de MORENA es, sino del PT. Llegando los tiempos el político de Fresnillo deberá aclarar las cosas.

Se acerca justo ese momento.

EL OTRO FRENTE POLÍTICO

Pero más importante aún, se está tomando quién pudiera ser el candidato del PRI y muy probable quien encabeza la construcción del frente político que le haga competencia a DAVID MONREAL. No hay más que dos sopas: o es CLAUDIA ANAYA MOTA o es ADOLFO BONILLA GÓMEZ. Ambos traen números. Aunque nada está decidido, creo, que el PAN, PRD, MC y tal vez el PANAL tendrían que sumarse a este frente político.

Pero porqué decimos que CLAUDIA o ADOLFO, porque también, de acuerdo con las mediciones más recientes, son quienes pudieran ser competitivos. Al menos hasta ahora, el PAN, PRD, MC y PANAL no cuentan con una figura representativa que garantice triunfo.

Basta ver las encuestas. A lo que pretendo llegar es que en tiempo de pandemia, cada vez cobra más fuerza la posibilidad de una elección para gobernador entre dos frentes políticos. Es complicado que porque si solos un candidato y su partido puedan ganar.

EL PROYECTO ES MÁS IMPORTANTE

Evidentemente, hasta ahora, se manera somera no hemos referido a probables personas con el apoyo de los partidos políticos, pero no a lo verdaderamente importante: qué proyecto para Zacatecas tienen. Aunque ahí estarán presentes las despensas, los apoyos, las presiones, ahora lo que contará es ver cuál es su proyecto más allá de los seis años que dura el encargo.

Sobre aviso no engañó.

Otro aspecto que tendrán que cuidar en su momento, son los hombres y mujeres propuestas para encabezar algún espacio. Cada candidato deberá llegar con los mejores hombres y mujeres y si se conocen los perfiles desde mucho antes, los electores lo sabrán valor. Cuidado, mucho cuidado con los innombrables que ya están muy ubicados.

En resumen, aunque no hay nada escrito, todo apunta a que DAVID MONREAL -por tercera ocasión- encabezará uno de los dos frentes políticos rumbo al 2021. El otro frente, contra lo que se pudiera pensar, se está tornando muy interesante: o es CLAUDIA ANAYA MOTA o es ADOLFO BONILLA GÓMEZ. Son dos políticos vigentes que buscan que el PRI conserve el poder, aunque las encuestas nacionales y locales están señalando otra cosa, pero esto todavía no comienza. Quietos todos, esperen los tiempos.

HASTA MAÑANA.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Movimientos políticos

INTENCIONALIDAD.- A pesar de que tras su detención, el presidente municipal de Pánuco, Abraham Castro Trejo (nada que ver con un servidor), responsabilizó de su detención a la presidenta del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) e incluso la culpó de la entrega de despensas en su territorio con fines electorales, los tintes políticos con que se maneja dejan ver una intencionalidad en esas declaraciones.

CONSECUENCIAS.- Además, señala que cualquier cosa que le pase a él o alguno de los involucrados en esta irrupción ilegal, a todas luces, ya que fue a unas instalaciones cerradas, sin acceso al público, será responsabilidad del gobernador Alejandro Tello, en realidad hay que reconocer que a toda acción corresponde una reacción, y que ingresar por la fuerza a un lugar iba a tener sus consecuencias.

FORZADO.- Resulta que, primero, el alcalde admite ante la opinión pública que forzó la entrada para meterse a las instalaciones del Sistema Estatal DIF, hay incluso un video donde se ve a un grupo de personas jalando la fuerza para vencerla.

EDAD.- Si bien admite que nunca agredió a una persona de la tercera edad, la realidad es que siguiendo los parámetros que el propio Gobierno del Estado ha impuesto, en el lugar no tendría por qué estar laborando una persona de la tercera edad.

OPERACIÓN.- El alcalde señala que llegó hasta la oficina del director del Sistema Estatal DIF, Omar Acuña, de quien dice que operó, en base a una llamada de la presidenta del DIF estatal, Cristina Rodríguez, para que se llevara a cabo su detención.

POLÍTICO.- Todo eso pudo haber ocurrido, pero cuando los alegatos van al sentido de que su partido, Nueva Alianza, no lo apoya y que diputados y partidos, y presidentes municipales de Morena y gente del Partido del Trabajo le manifestaron su apoyo, pues ya pasa de una declaración de hechos, a lo que se conoce como un "chpaulinazo".

PARTIDO.- Incluso, señala que no descarta cambiar de partido ante la falta de apoyo del partido por el cual llega a la alcaldía.

DESACUERDO.- Para acabar con su cuadro, la síndica del Ayuntamiento señala estar en desacuerdo con las acciones emprendidas por el alcalde.

INCOMODIDAD.- Y es que resulta que su incomodidad se da porque pretendía entregar, a su nombre y el de una organización que él maneja, las despensas en apoyo a los sectores vulnerables, eso sí en un acto evidentemente político.

APOYOS.- A pesar de esta situación, el DIF ha continuado con su labor, y con la finalidad de ofrecer a los zacatecanos las acciones del Gobierno cuando más se necesitan, particularmente durante esta emergencia sanitaria, la Presidenta Honorífica del Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (SEDIF), Cristina Rodríguez de Tello, dispuso la entrega de apoyos alimentarios y de higiene general para diversos grupos sociales.

MESEROS.- En las oficinas centrales del DIF Estatal se hizo presente el gremio de meseros, uno de los que más han resentido los estragos de la pandemia, para entregarles apoyos alimentarios, ya que, se trata de un sector cuyo trabajo depende de las concentraciones sociales para tener actividad económica.

MERMA.- Se destacó que ante la pandemia se han visto mermados considerablemente los servicios de banquetes, restaurantes, así como otros lugares de recreación social que tuvieron que cerrar temporalmente sus puertas y en consecuencia los meseros dejaron de percibir un ingreso.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Incontenible proceso democratizador

En medio de los estragos que la pandemia provoca en el país y el estado y, aunque hay voces aisladas y políticamente interesadas en vulnerar a las instituciones electorales, hay signos alentadores que ratifican el incontenible perfeccionamiento de la vida democrática del país, que los mexicanos construyen desde el 88, con la alternancia en el 2000 y el advenimiento de una poderosa fuerza de izquierda que en 2018 encumbró en el poder al Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR.

Hoy, esa ferocidad de la crisis sanitaria, tampoco logra torcer la ruta por la democratización y los ciudadanos cada vez más informados, han puesto en el centro del debate nacional, las elecciones del próximo año 2021 y cuyas luchas partidarias enfocan retos y objetivos en la conformación de la Cámara de Diputados, con un movimiento opositor que busca consolidar alianzas y sólida unidad para lograr la mayoría, ahora en manos del Partido Morena y sus aliados. Sin duda, esa batalla electoral será conducida por la legalidad, transparencia e imparcialidad que caracterizan al Instituto Nacional Electoral y los Organismos Públicos Locales Electorales, como el IEEZ de Zacatecas.

Ya en el escenario local, los ojos ciudadanos están puestos en la renovación del Poder Ejecutivo, con la elección del sucesor o sucesora del gobernador ALEJANDRO TELLO; la elección de los 30 diputados de la Legislatura Estatal, y los 58 ayuntamientos; y en el ámbito federal, la elección en el estado de 4 diputaciones federales. Han sido muchos los nombres que han desfilado por esta columna y que son promoción de partidos, grupos sociales, élites económicas, facciones políticas, figuras que ya sufren tremendo desgaste y por ello, se reducen o quedan diezmados los aspirantes, tanto a la gubernatura, como a las diputaciones y alcaldías. Como sea, el 6 de junio de 2021, la fecha electoral.

En realidad, las batallas preelectorales en los partidos y entre ciudadanos que lanzarán candidatos independientes, han venido a menos, el activismo sigiloso o abierto no es perceptible y es más bien inexistente; los partidos sufren vacíos e indiferencia de sus militancias, lo que reafirma que arrastran desprestigio y desconfianza social, situación interna que se agrava, porque más resaltaré la incapacidad o impotencia para seleccionar y postular a los mejores militantes, a los más notables dirigentes y liderazgos, con experiencia política y legislativa, de calidad académica y profesional, de manera que sea superada esa mediocridad y medianía que se ilustran en los gabinetes y legislaturas.

FORTALECER Y MANTENER LA CONFIANZA

Es el reto que las instituciones electorales se han trazado para lograr un proceso electoral legítimo, creíble y verdaderamente democrático, porque actúan con autonomía e independencia. En esa vía trabaja el Instituto Electoral del Estado de Zacatecas, que aunque continúa la jornada de la sana distancia, hasta que existan condiciones para las labores presenciales, el Consejo General, los miembros de la Junta Ejecutiva y el personal, muy reconocido por su profesionalismo, trabajan en equipo y como un colectivo de amplia capacidad organizacional en el cumplimiento de políticas y programas, y obvio, en lo relativo a la preparación del próximo proceso electoral de elección de gobernador, diputados locales y presidentes municipales, y para ello, acaba de aprobar el procedimiento y convocatoria para la integración de los consejos electorales, 18 distritales y los 58 municipales. No hay pues ni tregua ni suspenso en el perfeccionamiento de la vida democrática.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA

Servando Burciaga

Se ponen las pilas

No convenció el cambio que realizó la Secretaría de Seguridad Vial en el Municipio, primero el propio presidente municipal SAÚL MONREAL ÁVILA, molesto porque ni siquiera le avisaron del cambio, se consideraba que existía una muy buena relación de trabajo, sin embargo no fue así al ni siquiera avisar.

Lo realizado por el anterior delegado de seguridad vial, dejó antecedente positivo pero nada más se fue y lo realizado, lo logrado se iba desvaneciendo, desdibujando porque no se le dio seguimiento, pero con una sola llamada del Alcalde al director Francisco Osvaldo Caldera Murillo y de la noche a la mañana se pusieron las pilas y no solo retomaron las acciones anteriores sino con todo señalizaron la calle Reforma.

El Presidente Municipal SAÚL MONREAL, seguirá el ejemplo del Presidente de México ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, de retomar las giras de trabajo

LOS CONSENTIDOS

En cada gobierno, en cada administración cada presidente municipal deja bien acomodados, a sus consentidos, a su gente, a los que en su momento les juraron lealtad, compromiso y entrega, en los años recientes o en los gobiernos priistas hicieron lo propio, como lo habían hecho los anteriores.

Dejaron sus consentidos con jugosos sueldos y buenos puestos, pero ahora se están topando con duro, con los mecanismos que ha emprendido la Contraloría Municipal, que consisten que no debe de existir jugosos sueldos, ahora sí cobraran de acuerdo a su actividad, se terminaron las comodidades.

RETOMARÁ LAS GIRAS

El Presidente Municipal SAÚL MONREAL, seguirá el ejemplo del Presidente de México ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, de retomar las giras de trabajo, porque hay mucho que hacer, ayer en una leve gira, realizó tres actividades, la primera fue una visita sorpresa en el Rastro TIF, la segunda el inicio de una importante obra que consiste en la pavimentación de la emblemática calle Lasalle, en acto seguido acudió a atestiguar las actividades que realizó la dirección de seguridad vial.

El alcalde ya lo había anunciado, en breve iniciará la reactivación de las giras de trabajo, porque hay muchas obras para iniciar, inaugurar y entregar a la población.

Lo realizado por el anterior delegado de seguridad vial, dejó antecedente positivo pero nada más se fue y lo realizado, lo logrado se iba desvaneciendo



José Ignacio Castro

Necesidad de diálogo nacional

En las últimas semanas observamos en medios periodísticos y redes sociales un notorio incremento en noticias, opiniones y mensajes de las dos corrientes ideológicas históricamente contrarias, conservadores o derecha frente a una izquierda de varias expresiones, ahora el tema central es el Presidente de la República. Se percibe un conflicto en aumento.

En efecto, es necesario que estrategias y grupos con capacidad de decisión de ambas corrientes entiendan que la dinámica de confrontación en medios masivos de comunicación genera polarización en la sociedad mexicana. En el caso de periodismo ya están bien definidas las líneas editoriales y noticiosas consistentes en lograr una opinión pública contraria a la figura presidencial, en redes sociales vemos que hay personas que no tienen tanta riqueza monetaria pero sienten y piensan igual que grandes empresarios y escriben con saña y odio, muy probablemente muchas de las ocasiones no conocen bien del tema como para hacer un comentario lo más certero posible. Esto es parte de una estrategia política basada en medios donde gente con poder económico y militantes de partidos anteriormente en el gobierno, procuran desprestigiar a todo lo que sea y emane de la cuarta transformación (4T), refieren a "círculos rojos y verdes donde primero es que periodistas ataquen sistemáticamente, acaparar con mensajes las redes sociales para que las clases media y parte de la baja cambien su forma de pensar y orientación del voto en 2021", consideran un logro parcial el "tener mayor número de mensajes en redes sociales contra AMLO que a favor".

Las fuerzas afines a AMLO y la 4T también realizan comentarios de crítica destructiva, pero tampoco escriben propuesta de desarrollo local, regional o nacional.

Se agudiza la pugna mediática entre "fifis" y "chairs".

Es correcto que la clase alta se manifieste, como también las clases populares, ello es un reflejo de libertad de expresión, de visiones diferentes en torno a gobernanza.

Pero lo substancial es que entre derecha e izquierda exista un contexto de tolerancia, respeto a las ideas diferentes, sin discriminación de clases sociales o por grado educativo o nivel económico. Por el bien del país se debe diseñar y establecer un modelo de diálogo directo y diversificado, coordinado principalmente por cúpulas empresariales y el gobierno federal. Es menester establecer esquemas de opinión basados en reconocerse como diferentes, procurar diálogo desde ahora antes de una situación de alto conflicto en futuro próximo.



Franciso Muro G.

¿Hacia dónde vamos con AMLO?

Ha sido, considero, una semana, la pasada, infame para los mexicanos por las impericias de AMLO y su gobierno. Si alguien busca críticas al presidente AMLO en el Internet, se le puede decir que éste, el Internet, está atiborrado de todo tipo de invectivas a la gestión gubernamental de AMLO, especialmente de la que proviene de la sección editorial de los periódicos.

Y debería ser lamentable para AMLO, porque somos muchos los que consideramos muy válidas y veraces las más de las críticas que a diario aparecen en los medios masivos de comunicación en su contra, al igual que en las pláticas que uno lleva con amistades y en los centros de trabajo, sobre todo en el sector público.

Sí, existe sustento verosímil cuando se asevera en la prensa que la inmensa mayoría de las decisiones tomadas por López Obrador están orientadas a la destrucción de México. Analistas críticos del actual

gobierno que publican sus fundados juicios en contra de AMLO y recuerdan las promesas de campaña de AMLO, pero que al llegar al poder público, lucrando con la esperanza de un electorado desesperado, así como al prometer el encarcelamiento de la "Mafia del Poder" y al asegurar que ahorraría 500 mil millones al erradicar la corrupción, además de que acabaría en 6 meses con la delincuencia organizada, y aclararía las decenas de miles de escandalosos asesinatos, garantizando además que nuestra economía crecería al 4%, y de esa forma rescataría a millones conciudadanos de la miseria.

También los letrados opinantes destacan la malevolencia de AMLO cuando atentó contra la economía nacional al cancelar el NAIM que le hubiera significado a México ingresos de cuando menos 100 mil millones de dólares al año, así como la creación de 500 mil empleos.

"¡Cuánto placer habrá experimentado –señalan con fundamento sus fustigadores –al provocar el desplome de las acciones mexicanas en Wall Street, confirmar con sonrisas sardónicas la pérdida de la confianza de los inversionistas nacionales y extranjeros, ratificar el daño mundial a la marca México y haber desperdiciado miles de millones de dólares pagados a los tenedores de bonos verdes contratados para financiar un aeropuerto que ya no se va a construir!"

Llegó para destruir metódicamente a México, según el Foro de Sao Paulo. Desmanteló en 15 meses nuestra democracia. No es que uno sea meramente influenciado por los medios y los críticos del presidente AMLO; es que no hay día que no cometa cuando menos una pendejada mayúscula. ¡Andamos verdaderamente mal...!



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@yahoo.es | @wonnlopez

Buscan "Traidores" para el D-21

Aseguran en las tropas del D-21 que vendrá una oleada de traiciones al interior de Gobierno del Estado, para sumarse al proyecto del coordinador de Ganadería. Entre los operadores que le han ofrecido al exsenador fresnillense lanzar anzuelos a la burocracia estatal, advierten



LYNDIANA BUGARÍN, diputada federal.

que estarían buscando perfiles nuevos y frescos, sin tantos compromisos con los gobiernos alonsistas y tellistas, pero sin dejar de tenerlos. En el PRI, ya ven en el bando contrario a perfiles como el exsecretario de Educación, **Marco Vinicio Flores Chávez**, la diputada federal **Lyndiana Bugarín** y otros que ya agarraron rumbo por otro lado.

En Gobierno del Estado han aplicado algunas limpias (algunas en la Jefatura de Oficina del Gobernador), en los que los supuestos morenistas han sido dados de baja o transferidos porque se les pierde la confianza, pero todavía quedan algunos por ahí. El proceso de "reclutamiento al D-21" lo han tratado de hacer muy silencioso, pero se irá intensificando conforme se acerquen los tiempos.

Los farsantes

Entre los operadores del coordinador de Ganadería, **David Monreal**, hay grandes diferencias y van aumentando. Entre los autonómicos como "verdaderos operadores" ya comienzan a cuestionar a "oportunistas y farsantes" como **Javier Reyes Romo**, que hasta se lucen con gorras del D-21, metiendo a su líder en broncas electorales. ¿Y para qué? Si de verdad fueran importantes para el proyecto, dicen, estarían colaborando con la súperdelegada **Verónica Díaz**.

Nada para dar

En el comité de Morena, mangoneado por **Fernando Arteaga**, no temen decir que el partido no da ni dará apoyos para mitigar los golpes del coronavirus. No es su obligación y sostienen que las prerrogativas son exclusivamente para actividades partidistas. De lo contrario incurrirían en una violación a sus estatutos. También alegan que la pandemia no es para andar echando grilla ni promoverse como repartidores de despensas, así que las actividades del comité se mantuvieron en pausa.

La austeridad que presume Arteaga es cuestionada porque la nómina de nueve trabajadores de Morena, de 18 mil mensuales para cada uno, supera la de 13 petistas del comité estatal, que en conjunto cobran 120 mil mensuales. En ambos casos, ni Arteaga ni el diputado federal **Alfredo Femat**, reciben sueldo como dirigentes de sus partidos, pero al parecer este último se lo pasó a la tesorera

del PT, **Ana Luisa del Muro**.

Poco apoyo

El gobernador **Alejandro Tello** sigue exigiendo al Gobierno Federal que se respete y se entreguen los recursos del fondo minero del ejercicio anterior. En San Lázaro hay pocos aliados con la causa. El diputado federal **Carlos Pavón** pretende solicitar que los municipios vuelvan a ejercer los recursos de este fondo para el 2021, pero sus intenciones parecen ser solo un sueño guajiro. La bancada de Morena no lo permitirá, ni los propios legisladores zacatecanos de la 4T.

A las bravas

Durante su comparecencia con diputados locales, el secretario de Seguridad, **Ismael Camberos**, consideró que el fiscal **Francisco Murillo** también debiera explicar la detención del alcalde de Pánuco, **Abraham Castro**, quien irrumpió por la fuerza a las oficinas del DIF estatal.



ISMAEL CAMBEROS, secretario de Seguridad.

En la pasada Legislatura, se había iniciado un trámite para desaforar al entonces alcalde de Cañitas de Felipe Pescador, pero en el caso del presidente de Pánuco, recriminan en Morena y PT, la detención se hizo a las bravas.

A **Camberos** le reconocieron que ya admite que hay presuntas traiciones al interior de la Secretaría de Seguridad Pública, en casos como la fuga de reos de Cieneguillas. Anteriormente, el funcionario negaba que hubiera infiltraciones del crimen en la corporación. Ahora tiene una versión más realista sobre lo que pasa.

Runrunazos

Se dice en Sombrerete que el alcalde **Alan Murillo** tendría algunas broncas con la Secretaría de Hacienda, por irregularidades e inconsistencias en el cálculo de impuestos. La bronca se destaparía hasta que llegue la próxima administración. * Luego de una larga espera por la pandemia del coronavirus, hoy una gran parte de negocios (incluyendo la Cafetería Acrópolis) en la capital y Guadalupe que estarán reactivando actividades, con medidas restrictivas evidentemente, porque el riesgo de contagio no ha disminuido. * En Jerez generó polémica que el secretario de Gobierno, **Liborio Carrillo**, autorizara la reapertura de la zona de tolerancia. * Esta semana y la siguiente, Nano Maldonado, titular de la SAMA, estará adjudicando más de 15 obras de perforación de pozos e infraestructura de agua potable. Una buena parte de la CMIC revisará los fallos y contratos con lupa.

Veni, Creator Spiritus

Sigifredo Noriega Barceló*



No nos extraña que el domingo pasado hayamos escuchado el mismo Evangelio del gran día de la Pascua de Resurrección. El apóstol y evangelista Juan hace coincidir el día de Pascua con Pentecostés y Pentecostés con el día de Pascua. Es el mismo acontecimiento salvador, ayer y hoy. Como peregrinos en tiempos de coronavirus necesitamos tiempo (50 días) para ubicarnos en el camino, replantar la vida en todos sus ámbitos y tomar decisiones prudentes que apunten hacia un futuro sano, seguro, justo, solidario, generoso; un futuro humanizado y humanizador.

La Iglesia nace el día de la Pascua-Pentecostés. Necesita 50 días -simbólicamente- para vencer los miedos, dejar la seguridad de su encierro y salir del cenáculo para recorrer las avenidas y calles de la historia, anunciando el Evangelio del Señor Jesús. Lo hizo ayer, lo debe hacer ahora cuando todos los pueblos, con su diversidad de idiomas e ideas, necesitan ser solidarios y estar unidos en la búsqueda del bien común.

Pentecostés es efusión, presencia, apertura, salida, confirmación, envío, novedad, compromiso, audacia, alegría... todo para la misión. El Espíritu Santo es quien renueva la faz de la tierra, transforma lo viejo en nuevo, trabaja sin descanso en el interior del creyente, abre un horizonte que escapa al cálculo de las tendencias humanas.

Sin el Espíritu Santo no hay discípulos, ni Iglesia, ni futuro de salvación. No hay fuego nuevo, ni viento refrescante, ni nuevas melodías en la vida... Con el Espíritu Santo hay la garantía de la Nueva Creación. La Iglesia sigue cantando: Veni, Creator Spiritus.

Pidamos, con confianza, que el Espíritu Santo venga a:

Renovar la Iglesia para que abra sus cenáculos caducos y salga de su autorreferencialidad para anunciar, celebrar y testimoniar el Evangelio de la Vida ante los complejos escenarios del mundo pospandemia...

Renovar las familias que están lastimadas, cansadas y gastadas después de tantos días de confinamiento forzado. Que vuelvan a ser hogar seguro, pacífico, espa-

cio sano para el cultivo de los ciudadanos que las naciones necesitan...

Renovar el corazón de cada bautizado para que se entregue con pasión a la misión evangélica de transformar las realidades tóxicas que detienen el crecimiento del Reino de Dios...

Renovar la mirada de todo ser humano, creyente o no, para que admire la belleza de la creación y se comprometa a construir y cuidar la casa común...

Ven, Espíritu Santo, empújanos, dinamízanos, espabilanos, despiértanos, fraternízanos, sácanos de nuestra mediocridad, haznos bailar las nuevas melodías del amor de Dios...

Ven, Espíritu Santo a despertar la creatividad para abrir caminos nuevos a la evangelización; celebrar siempre con fiesta los misterios de la fe; generar entendimiento entre los pueblos; estar en la primera fila de la solidaridad; cultivar en comunión y sinodalidad tus siete sagrados dones; compartir y repartir tus doce frutos.

Ven, Espíritu Santo, realiza en nosotros un nuevo Pentecostés.

**Obispo de Zacatecas*

LA CASA // POR WUISHO



Mis 78 días en casa

Eduardo Ruiz-Healy* 

El viernes entrante cumpliré 12 semanas de estar trabajando en mi casa y habrán transcurrido 78 días desde el 20 de marzo en que empecé a quedarme en casa para evitar ser infectado por el coronavirus SARS-CoV-2 y enfermar y, en una de esas sucumbir, de Covid-19.

Después de todo, hace rato cumplí 60 años, soy asmático e hipertenso y, para acabarla de amolar, mi amor por la comida es difícil de esconder. En suma: tengo todas las de perder si este virus archimicroscópico invade mi cuerpo y empieza a reproducirse desafortunadamente en él, que es precisamente lo que le ocurre a alguien con mis características físicas.

Durante mi permanencia en casa, a la cual no veo ni como un encierro o enclaustramiento en vista de que desde años trabajo en ella, he seguido realizando las mismas actividades que antes de la pandemia, menos dos que absorbían una buena parte de mi tiempo: la primera, manejar y perder horas de

mi vida yendo de un lugar a otro en la Ciudad de México, y la segunda, reunirme para desayunar o cenar con distintas personas en uno de los tantos buenos restaurantes que hay en esta ciudad.

El tiempo que ahora no dedico a manejar o ver personas lo he invertido en leer más libros y artículos de revistas, escuchar más música, ver más series en Netflix o Amazon, transmitir más mensajes a través de Twitter y Facebook y, tal vez lo más importante, revisar cajas y cajones que guardan aún no sé cuántas de mis columnas y artículos que he escrito durante los últimos 38 años y materiales diversos relacionados con los programas de radio y TV que he cotidianamente he conducido desde 1989.

Durante dos días dediqué varias horas a ver el contenido de cada uno de ellos. Muchos estaban en blanco pero en otros encontré artículos, columnas y hasta los recados que miles de televidentes enviaron cuando vieron alguna de las emisiones

del programa En La Línea de

Fuego que en 2000 conduje en el Canal 13 de TV Azteca. Estos últimos resultan muy interesantes porque en ellos puede apreciarse lo que esos televidentes opinaban de diversos personajes que participaron en el programa, entre ellos los cuatro que desde 2000 han sido presidentes de la república.

Todo este material lo organizaré y difundiré en mi sitio ruizhealytimes.com. También, en este espacio reproduciré textos que, a pesar de haber sido escritos hace décadas, contienen mis ideas, críticas y propuestas que siguen tan vigentes como el día en que se publicaron y demuestran que desde 1982 he señalado las deficiencias y carencias del sistema político-económico del país, fuera quien fuera el presidente de México y sin importar que partido controlara el poder legislativo o las gubernaturas.

¡Qué útiles me han sido estos 78 días!

*Twitter: @ruizhealy

¿Ley Marco para la Educación?

Víctor Manuel Silva Galaviz 

El Congreso de Puebla aprobó el 15 de mayo la nueva Ley de Educación Estatal que ha sido criticada por escuelas particulares y legisladores de oposición, quienes dicen que aumenta las medidas de vigilancia y que busca "adueñarse" de la educación privada.

Aunque universidades y empresarios, así como otros sectores de la sociedad habían solicitado que se escucharan diferentes puntos de vista antes de aprobar la Ley de Educación no fueron tomados en cuenta y las principales controversias son:

1. El artículo 105 señala que todos los inmuebles de las escuelas públicas y privadas —con reconocimiento oficial pasarán a ser parte del Sistema Educativo Estatal.

2. Ninguna escuela, pública o privada, podrá retener los documentos de los estudiantes, tampoco podrán negarles

derecho a examen o inscripción aunque existan adeudos.

3. La Ley de Educación para el Estado de Puebla fue una iniciativa que envió el gobernador Miguel Barbosa y este viernes 15 de mayo después de las 23 horas, fue aprobada por los diputados sin cambios sustanciales.

4. Reitera que las universidades que reciban dinero público serán sujetas a auditorías y deberán cooperar con las autoridades.

5. En el artículo 112 recomendará que las escuelas públicas y privadas que sus instalaciones y uniformes, sean de colores neutros que no se asocien con ningún partido político y se podrán sugerir nombres a las escuelas, así como aprobar materias optativas o complementarias.

6. A petición de los alumnos o tutores, la SEP podrá investigar si los cobros de cuotas o colegiaturas son excesivos o

injustificados "Si las autoridades identifican que los particulares han aumentado los costos sin apego a las disposiciones, darán aviso a las autoridades competentes".

7. El artículo 148 fue de los pocos que se modificaron. La iniciativa contemplaba sanciones de hasta 2 millones 606 mil 400 pesos para las escuelas privadas que incumplan con la nueva ley. Con la modificación, los particulares podrán ser acreedores a multas de hasta 868 mil 800 pesos, la revocación de permisos o incluso, la clausura de la institución educativa.

Los diputados opositores mencionaron que: "no habla de estándares ni de procesos de mejora ni de evaluación constante para la mejora de la calidad. De lo que sí habla es del control de cuotas, colegiaturas, de intervenciones en planes y programas y de las becas que se tienen que otorgar".

Nueva Normalidad y Punto Final

Pablo Torres Corpus*

El pasado 23 de marzo se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el acuerdo en el que el Consejo General de Salud, máxima autoridad sanitaria en el país, reconoce al Covid-19 como enfermedad grave de atención prioritaria.

A partir de entonces y con base a una serie de acuerdos y lineamientos el Gobierno Federal estableció y operó las medidas para la prevención y contención de la pandemia.

Los principales reclamos eran las discrepancias entre los datos que el gobierno federal publicaba y los que las autoridades estatales emitían; la falta de insumos y las trabas para que las entidades compraran por su cuenta pruebas Covid-19 y materiales médicos.

La mayoría de los gobiernos estatales se quejaban de que, no los dejaban operar acorde a las características y necesidades de su estado, que todas las decisiones estaban centralizadas.

Un rispido momento ocurrió el 12 de mayo, cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció sorpresiva y unilateralmente que "ya vamos a regresar a la nueva normalidad", ante el anuncio las autoridades de salud federales publicaron el 14 de mayo en el DOF la estrategia para reapertura de actividades sociales, educativas

y económicas, y un semáforo epidemiológico por estado.

Esto significaría concluir la etapa de prevención y contención de la epidemia y el inicio de la segunda, la de mayor riesgo y más contagios.

El anuncio también trajo un desencuentro entre los gobiernos locales y el nacional, ya que entre las medidas para regresar a la "nueva normalidad" se establecía que a partir del primero de junio los gobiernos estatales serían los responsables de las medidas de mitigación de la pandemia.

Muchas autoridades estatales, desde gobernadores hasta médicos de primer contacto, se quejan sentidamente de la "nueva normalidad", ya que, en la fase de prevención y contención, que era más barata y fácil de controlar, el gobierno federal centralizó todas las decisiones.

Y ahora que viene la etapa de mayor riesgo, dejan solos a los estados para que atiendan el momento más crítico de la pandemia.

Punto Final

¿Regresar a una nueva? ¿Nueva normalidad? No se puede regresar a algo nuevo. La normalidad significa habitual ordinario.

*torrescorpus@hotmail.com

DE MODA // POR LEÓN





Desayunando con...

Fotos: Merari Martínez



Carlos Martínez Márquez y José Manuel Hernández de la Cruz, desayunaron en el restaurante IL San Patrizio Caffè.



Daniel Puente Fernández y Sofía García Guerrero, se reunieron para desayunar en el restaurante La Cofradía.



Yenni González Arenas y Juan Carlos Girón Enríquez, desayunaron en el restaurante IL San Patrizio Caffè.



Más Reactivación

Por Silvia Montes Montañez



CON JUSTA razón el Gobernador Alejandro Tello *reconoció y agradeció* al magisterio y al sector su compromiso, solidaridad y sacrificio en los tiempos de la pandemia que ha significado en el tema educativo uno de los mayores desafíos a todos los niveles.

ME CONSTA la manera en que mis nietos aprendieron y estuvieron activos en esta temporada con la dedicación y la estrecha supervisión de *sus maestras* que se adaptaron a la situación y han estado a la altura de las circunstancias.

EN TODO CASO, como miles de zacatecanos lo vimos en la conferencia virtual (tan sólo en Facebook había más de *siete mil personas conectadas*), el mandatario anunció *más reactivación*, ahora de las labores administrativas y de apoyo a la educación, en escuelas y oficinas de la Secretaría de Educación de Zacatecas.

TANTO ÉL como la Secretaria Gema Mercado, enfatizaron que hemos tenido meses de contingencia sanitaria y afortunadamente *en el tema educativo se ha ido avanzando*. Tienen toda la razón y en Zacatecas podemos sentirnos satisfechos por la respuesta docentes y estudiantes.

AQUÍ UN DATO: gracias a la voluntad de las y los profesores, 85 por ciento de los 520 mil estudiantes han continuado con sus actividades educativas a distancia, mientras que 65 por ciento de los docentes fueron *capacitados para laborar* de manera eficiente durante esta contingencia.

ADEMÁS, existen condiciones para *reiniciar actividades* de mantenimiento y administrativas en los planteles.

DESDE luego todavía *no habrá atención*

al público de manera personal, sino a través de medios electrónicos, mientras que las y los docentes continuarán laborando bajo la modalidad de *Educación a Distancia*, exceptuando el caso del nivel básico, porque las clases terminan el próximo viernes 5 de junio.

“DE ESTA manera, pese a que las cinco mil escuelas del estado permanecerán cerradas, y los maestros seguirán en confinamiento, los servicios de intendencia y administrativos *se reactivan*, con la finalidad de cumplir con labores de organización y limpieza”

ESTO ES muy importante. *Tome nota:*

LAS PERSONAS que se encuentran dentro del cuadro de mayor riesgo por contagio de Covid-19 *permanecerán en cuarentena*, al igual que quienes tienen menores de 12 años, cuiden de adultos mayores o vivan a más de 15 kilómetros de distancia de sus oficinas y no dispongan de vehículo.

LA POBLACIÓN laboral restante trabajará de manera escalonada; esto es, el personal activo *se turnará las labores semana a semana*, de manera que, mientras 50 por ciento de las y los trabajadores de la educación se encuentran trabajando, *el resto descansa*.

IMPORTANTE lo que comentó la doctora Mercado: a lo largo de la pandemia, 257 trabajadores de la Seduzac *han laborado de manera ininterrumpida*, en beneficio de 520 mil estudiantes y 27 mil trabajadores de la educación, ya que cumplieron con la administración del pago de nóminas y actualización de expedientes.

Nos encontramos mañana en la **7 de**
Página 24

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

Mi Jardín de Flores

Y los Llamó Ignorantes

Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“Roguemos al Espíritu Santo que dé luz y fuerza a la Iglesia y a la sociedad en la Amazonia, duramente probada por la pandemia. Rezo por los más pobres de esa querida región y del mundo, y hago un llamamiento para que a nadie le falte la atención sanitaria”: Papa Francisco.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Martes 2 de junio de 2020.- Oro, ruego, imploro, pido a los milagrosísimos San Carlos Lwanga y compañeros y San Cecilio de Cartago me bendigan y protejan a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz y la tranquilidad prometida; promesas firmadas mediante un contrato con Zacatecas por don Alejandro Tello Cristerna hace más de 4 años cuando andaba en campaña electoral para gobernador, y que sigue sin cumplirse.

TAMBIÉN PIDO que Los Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus letales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

Y QUE MAÑANA Miércoles (hoy) sea un hermoso día de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad y prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

Y los Llamó Ignorantes

¡AY, NO, qué pena! Llamar ignorantes al gobierno estatal y especialmente a las autoridades policíacas, por el ilegal y perverso encarcelamiento del señor ingeniero, don Abraham Castro Trejo, es una manera elegante de decir... ¡Ay Dios Mío!, ¿cómo pudiera decirlo?-.

-¡PENDEJOS, Madre Teresa, pendejos, dígalos! No se les puede llamar de otra manera, los ignorantes son pendejos, y si son gobernantes son doblemente pendejos-.

-NO COINCIDO con su opinión, doña Petra. A pesar de que el “desgobernador” Tello no es abogado sino contador público, no debe de ignorar que los alcaldes tienen fuero y libertad para expresarse, para manifestarse, para protestar como lo tenemos todos los mexicanos, por lo que nadie puede ser privado de su libertad, mucho menos un alcalde, el síndico y la par de Cristina, porque tanto la esposa del alcalde como la del gobernador son pares: ninguna de las dos tienen sueldo, pero igual colaboran para el DIF, en los go-



Alejandro Tello Cristerna



Aquiles González Navarro



Francisco José Murillo Ruiseco



Ismael Camberos Hernández

bienos de sus respectivos esposos.

-ASÍ ES que yo no le llamaría a Tello ni “pendejo” ni “ignorante”, sino represor, perverso, dictador, tirano, delincuente o coloquialmente OJETE, como dicen los chavos aquí en Chalchihuites, a quienes son deshumanizados. Porque además de privarlo de su libertad, al margen de la ley, lo desnudaron y le tomaron fotografías. No mamen, esa es una perversión, una vejación. Mamones, y se dicen católicos, apostólicos y romanos. Impostores, farsantes, abusivos, hijos de... Gustavo Díaz Ordaz.

PERO NO, “ignorantes” no son, tampoco “pendejos”, bien sabían lo que hacían pero les ganó el deseo de la venganza contra quienes les descubrieron sus transas con las despensas; despensas robadas a la gente más pobre de Pánuco. Que no la chi...flen, es cantada-.

-PERO ESO de “ignorantes” lo dijo el señor doctor don Aquiles González Navarro, exprocurador general de Justicia, en el gobierno de don Ricardo Monreal Ávila-.

-ESO, Y EL Aquiles era de mano firme,

estricto con sus colaboradores y muy apegado a la ley-.

-CIERTO, pero Aquiles, creo yo, no se quiso meter en broncas, por eso llamó “ignorantes” a Tello y sus secuaces. Y que no me vengan con jaladas: “El Mayo” Camberos será muy corrupto, pero “ignorante” no lo es; Francisco José Murillo, el Fiscal General de Zacatecas, es un hombre de leyes, se sabe la Constitución al derecho y al revés, entonces tampoco es “ignorante”, menos “pendejo”, porque si no hubiera mantenido privado de su libertad al alcalde de Pánuco y no lo haya encuerado y sacado fotografías como se lo ordenó Tello o Cristina, lo hubieran cesado, entonces no, tampoco tiene nada de “pendejo” ¿se imaginan sin chamba, sin ningún privilegio y en tiempo de coronavirus? Jajaja... de pendejos no cumplen las órdenes del “desgobernador” Tello-.

-¿ENTONCES?-

-YO SIGO opinando que Tello es represor, un gobernador inepto, represivo, vengador, malagradecido, traidor, arribista, trepador e hijo putativo y político de Miguel Alonso; no

nos hagamos guajes, “El Pinocho de Bernardez” le cargaba el portafolios y le boleaba los zapatos a Miguel Alonso Reyes.

MIGUEL LO hizo candidato del PRI y luego gobernador, porque “El Rorro” es un operador político nato y se sabe al dedillo la ley electoral y todas las argucias: maneja al dedillo el ratón loco, las urnas embarazada, el compro del voto, pero además es carismático, por lo que nunca perdió una elección y, cuando la perdió, utilizó su gran capacidad y, como dice ya saben quien, se la “chingó”.

SI ALGUIEN lo duda, ahí está Soledad Luévano, quien le ganó limpiamente la alcaldía a Judit Guerrero López, pero...

-¡AY, NO me mencione a esa vieja infeliz y corrupta, saqueó el municipio de Zacatecas con el escarbadero que hizo en el Centro Histórico, no por nada el narizón “bobernador” se la llevó a trabajar con él a educación, no tiene vergüenza el Tello, ¿no también se llevó al Benjamín al Patronato de la Feria Nacional de Zacatecas para apoyar a la Cristina?, perdón don Roberto por la interrupción, me ganó el coraje, siga usted-.

-PERO MIGUEL Alonso vio un guequito, lo hizo un agujerote y se la hizo tablas a Soledad Luévano-.

-BUENO estábamos hablando de lo mal que hizo las cosas mi exgóber precioso y mi Gobernadora Hermosa, quienes ahora ya comenzaron a pagar su gran error después de que les ganó el hígado-.

-PUES CLARO, les descubrieron a la Cristina sus transas con las despensas; y lo que falta: tanto el SEDIF como la Fenaza manejan un buen billete, ¿no el anterior coordinador de la Feria, Federico Borrego Iturbe se robó muchos millones de pesos, como lo denunció el propio Benjamín?-.

-ES EVIDENTE de que para el gobierno de Alejandro Tello, el presupuesto es un botín-.

Y Mientras Tanto... Ulises no Para

-PARA EL joven Ulises Mejía Haro, alcalde de Zacatecas, el COVID -19 no lo inhibe: todos los días trabaja y trabaja sin descanso, lo vemos con su cubrebocas y guardando Susana Distancia. Así, anda de un lugar a otro.

ES INFATIGABLE. Está trabajando, como lo dicta mi “cabecita de algodón”, que ya anda otra vez de gira por el sur del país; y el Ulises hoy ya firmó convenio con el Banco de Alimentos para apoyar a la gente que menos tiene-.

-ES QUE Ulises si quiere a Zacatecas y no anda engañando a la gente con programas y promesas huecas: él es producto del esfuerzo y anda en chinga haciendo y haciendo, por-

Viene de la Página 9

que comulga con nuestro lema: "EL TRABAJADOR TODO LO VENDE".

-POR ESO me cae muy bien, no es como otros que, teniéndolo todo para ser buenos gobernantes, se encierran en sus casas, no tanto por el temor a la pandemia, sino por huevones, por bolsas. Lo único que no le perdono al Ulises es que no haya metido a la cárcel a "La Judía".

-DELE CHANCE, doña Petra, Ulises todavía no termina su administración, además de que a Judit Guerrero la protege la "Pareja Gubernamental". ¿Que tal y también lo encarcelan?-

-AH, NO, sería el colmo de esos mandrines; el pueblo se les echaría encima-

Las Manotas Negras de "El Chicharrón"

-A COMO están las cosas con tanta violencia e inseguridad, el Alejandro Tello mejor se debería quedar callado ¿sí vieron el boletín de prensa en donde presume "sus resultados positivos contra el combate a la inseguridad?-

-SÍ. Y ES cierto lo que usted dice, doña Petra. Don Alejandro no debe de hablar tan a la ligera, porque eso es mentira-

-ES PURA propaganda del llamado "Grupo de Coordinación Local", que vienen siendo los bufones de Tello. Y bueno, pues ahí están las manotas negras de "El Chicharrón, Héctor Alvarado Gómez.

PRESUMEN haber agarrado algunos narquillos, de esos que pululan aquí en Chalchihuites con dos tres dosis de la droga llamada crystal, y a gente por violencia intrafamiliar, pero los asesinatos, las desapariciones, los secuestros, las extorsiones, los asaltos, los robos, etcétera continúan.

Dos Asesinatos, un Herido y un Acto de Narcoterrorismo

GUADALUPE.

Y LO ÚNICO que están haciendo Tello y sus secuaces, al presumir falsos "logros", es perder más y más credibilidad. Ayer, por ejemplo, en Guadalupe, a plena luz del día un hombre fue asesinado en la calle Brasil, colonia Emiliano Zapata.

AHÍ, A la altura de un lote baldío, caminaba el individuo cuando de repente de un vehículo bajaron dos sicarios, y a quemarropa le dispararon.

EL HOMBRE quedó muerto en un gran charco de sangre. De los asesinos no se supo nada más, sólo que huyeron tranquilamente sin que nadie se atreviera a impedirlo.

FRESNILLO.

POR LA Calzada Proaño un hombre caminaba despreocupadamente, cuando de repente un solitario motociclista freno frente a él y le disparó con un arma. La víctima, que todavía no ha sido identificada, cayó muerta.

COSA EXTRAÑA: segundo después llegó una patrulla al lugar del crimen atraída por los balazos. Testigos del cobarde asesinato les dieron santo y seña del motociclista sicario y, cosa por demás increíble, se dio una inmediata movilización que sería exitosa.

FUE EN Plateros donde una patrulla vio a un motociclista que coincidía con los pelos y señales del reportado, y procedieron a detenerlo sin necesidad de echar un tiro.

LE REGISTRARON la moto, la vestimenta y entre esta le hallaron una pistola 9 milímetros, conocida como "mata policías".

EL DETENIDO confesó llamarse Ronaldo Misael de 18 años. Primera ocasión, que yo recuerde, atrapan a un sicario en caliente. Si no hay intereses y lo interrogan a fondo, va a dar pelos y señalan del cártel para el cual trabaja y la mazorca podría comenzar a desgranarse.

ESE CHAVO ya echó a perder su vida, de menos le darán 30 años de prisión. Ojalá y esto sirva de ejemplo para que nuestra juventud no caiga en las sangrientas manos

de esos criminales que todo lo destruyen-

FRESNILLO.

ESTO TAMBIÉN ocurrió en Fresnillo: en la calle Revolución, colonia Tierra y Libertad, un jovencito fue baleado y está muy grave.

LOS SICARIOS lo dieron por muerto y se esfumaron con "sospechosa" tranquilidad. Las autoridades policiacas trasladaron al chavo al Hospital General de Fresnillo, donde médicos hacen todo lo posible por rescatarlo de las garras de la muerte.

OJALÁ Y lo logren.

OOOTRA VEZ FRESNILLO.

ERAN ALREDEDOR de las 5:00 de la mañana cuando Emma de 33 años dormía con su pequeña hija... pero de repente una serie de balazos se incrustaron en la fachada de su hogar, ubicado en la colonia Industrial, y la despertaron.

PERO NO sólo fueron los balazos en la fachada, sino que los criminales aventaron bombas molotov al patio de la casa, cuyo estallamiento provocó un incendio que convirtió en cenizas varios muebles.

TESTIGOS de este hecho, que raya en narcoterrorismo, declararon a la policía que varios sujetos llegaron en un vehículo negro y comenzaron a disparar y aventar botellas con gasolina y mecha encendida. No hay ningún detenido-

-Y ¿ESTOS son los resultados "positivos" que presume el esposo de "La Pelangocha de Bernárdez? ¡Ay, no, vergüenza le debería de dar al virtual gobernador: Zacatecas está convertido en un Infierno.

El Regreso

LESTENGO una buena noticia: mañana regreso al Mercado Municipal, así es que...

-¿REGRESA? ¡Regresamos! ¿Verdad, Madre Teresa?

-POR SUPUESTO que regresamos, allá nos vemos-

BUENO, nos desconectamos.

SE QUEDAN con Dios y María Santísima-

¿25 de Octubre no se Olvida!

¿DÓNDE ESTÁN, dónde están?

"HOY MARTES 2 de junio de 2020 se cumplen dos años y 223 días de la desaparición forzada de los "empleados" de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso Escareño.

FUE EL 25 de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

EL 30 DE enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

P.D.

SI DON Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas "científicas" para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

OTRA:

A COMO están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

SEÑOR GOBERNADOR, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran Dirían que...





SISTEMA DE TRANSPORTE PÚBLICO: ETERNO PENDIENTE DE PROMESAS INCUMPLIDAS

Los casos de contagio continúan creciendo en todo el país, y se espera que Zacatecas tenga su punto máximo el 16 de junio. Serán dos semanas muy complicadas porque coinciden el periodo de reactivación económica con la etapa de mayor contagio. En eses mismo contexto, el Gobierno del Estado instaló el programa 'Hoy No Circula'. La idea era disminuir la movilidad de las personas, con la hipótesis de que al hacerlo, los contagios disminuirían. Pero los que diseñaron la idea, no tomaron en cuenta que ahora con la reactivación económica paulatina, el riesgo es la aglomeración y la incapacidad de tener una Sana Distancia: que la gente esté muy próxima y que tomen cosas estando infectados. Por ello urge que, al continuar el programa,

se busquen de inmediato las opciones alternas de transporte porque también es claro que la vía jurídica de impedir esta medida es más una estrategia electorera que la falsa defensa del derecho al libre tránsito.

En este contexto que se hizo necesario el transporte público, se puso de manifiesto la enorme deficiencia de este servicio en la zona metropolitana. En los diferentes planes de Desarrollo Urbano, incluyendo el estudio que elaboró el Colmex hace tres años, se incluye la necesidad de rediseñar el plan de transporte público. Para el caso de la zona conurbada se señala la idea de una columna troncal Zacatecas-Guadalupe con ramificaciones al resto del territorio. Para eso, se requería infraestructura para un tren rápido en la columna troncal y camiones con planes de uso eficiente en

la distribución del resto. Todos los candidatos a los municipios y este Gobierno estatal prometieron llevar a cabo estas obras estratégicas. Pero nada, ni siquiera una ciclovía decente han podido construir las autoridades. El servicio de transporte público continúa siendo muy deficiente pese a los aumentos. Si fuera eficiente, no sería necesario usar el vehículo personal, al menos cotidianamente. Los proyectos de movilidad han sido eternamente pospuestos, pero ahora con la contingencia sanitaria se ha puesto de relieve su importancia. La posibilidad de que las personas se puedan trasladar con eficiencia impacta en el tiempo, y con ello en todas las dimensiones de la vida de la gente: en la economía, salud y seguridad. Pero las autoridades ya van de salida. Otra vez: seguirá siendo un eslogan de campaña. Otra vez.

RAYUELA

Paso en falso, el primer día de la "Nueva Normalidad" en Zacatecas.

Según F. A. Chiguil Rojas ("El origen estructural de la desigualdad en México" Blog de Nexos, 30/01/2020): "la economía informal concentra el 57 % del empleo en la economía, pero apenas el 21 % del valor agregado. Por otra parte, el restante 43 % del empleo perteneciente al sector formal concentra casi el 80% del valor agregado". Indica que el sector formal se configura con grandes empresas, mientras que el informal con microempresas poco productivas. Esta situación afecta la distribución del ingreso y crea desigualdad. Sugiere que, aparte de las capacidades del Estado para cobrar impuestos y hacer transferencias, se requieren políticas para incrementar los empleos bien remunerados. Lo que implica que las microempresas deben tornarse productivas, de modo que puedan pagar mejores salarios. Tal propuesta recuerda aquella conclusión de Kuznets: "la más amplia desigualdad en la estructura secular de ingresos de los países subdesarrollados está asociada con un más bajo nivel de ingresos promedio per capita" (S. Kuznets "Economic Growth and Income Inequality" The American Economic Review, v45, #1, (1955)). Aquí con "secular" se alude a los niveles de ingreso desestacionalizados. Recordemos que en la referencia citada Kuznets analizó la relación entre la desigualdad y el crecimiento económico para tres países: Inglaterra, Estados Unidos y Alemania, concluyó que la disminución de la desigualdad de ingresos se correlacionaba con el incremento de los salarios, que a su vez resultaba de la industrialización del país. Con elementos semejantes Kuznets lanzó una hipótesis: la desigualdad de ingresos tiende a crecer durante una fase del proceso de industrialización para caer en la segunda fase, es decir, se tiene una curva en forma de U invertida si se gráfica el crecimiento económico contra la desigualdad. La duración de las fases es larga, según Kuznets la fase de crecimiento de la desigualdad en Inglaterra duró de 1780 a 1850 y en Estados Unidos de 1840 hasta 1890. Respecto de los países subdesarrolla-

Desigualdad II

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ Y
ROLANDO ALVARADO FLORES

dos comentó los peligros de dos extremos. Por un lado, creer que liberalizar las economías, imponer impuestos progresivos y promover la inversión extranjera permitirá reiterar la trayectoria de los países desarrollados, por el otro, imaginar que la situación de las regiones económicamente rezagadas es tan novedosa que amerita la "violencia romántica". Es decir: la hipótesis de la U invertida, fundada en 5 % de información empírica y 95 % especulación, se aplica sólo a los países citados: Inglaterra, Estados Unidos y Alemania. La pregunta natural que surge es: ¿resulta estable la posición alcanzada al final de la curva de Kuznets? Es decir, cuando se alcanza el punto de máximo ingreso y mínima desigualdad ¿ya no cambia ese resultado con el tiempo? De hecho sí, de acuerdo a Branko Milanovic en su "Desigualdad mundial" (FCE, 2017, México) existe un incremento de la desigualdad en países desarrollados. Para explicarla postula un "ciclo de Kuznets". Por ende la desigualdad o la igualdad se vuelven tan transitorias como el pleno empleo, lo que resulta natural porque si existe un ciclo de reducción del empleo se sigue una reducción de los ingresos en la población desempleada y el consiguiente crecimiento de la economía informal. Visto así, la cuestión de la desigualdad deja de ser un

asunto de políticas públicas porque responde a un proceso ínsito al desarrollo de sociedades capitalistas. Sin embargo, persiste en algunos espíritus el sentimiento de que algo debe hacerse ante la desigualdad. Al parecer, muchas almas se molestan al notar que el primer decil en la construcción de Lorenz concentra apenas un 1 % de la riqueza mientras el último decil goza del 80 %. Algo malo debe haber en ello. ¿Qué? En la cuestión de la desigualdad subsisten problemas de diversa índole. Por un lado la cuestión técnica de definir una estructura conceptual para describirla, construir indicadores agregados y recopilar información, por otro, el problema de decidir si debe hacerse algo para modificarla, cómo hacerlo y por qué hacerlo. La primera cuestión se resuelve con una teoría estadística y el desarrollo de sistemas confiables de recopilación de datos, la segunda exige dos momentos distintos. Primero, una reflexión acerca de por qué debería modificarse la desigualdad, si acaso ella conlleva injusticia y de qué tipo o si es más injusto quitarle a unos para darle a otros, la segunda, si la primera se responde por la afirmativa, consiste en el desarrollo de medios y técnicas para intervenir en los procesos sociales y obtener un resultado. Este deberá evaluarse para que funcione como dato en un ciclo de realimentación definido para mejorar los procesos. Podemos notar que toda propuesta de modificación de la desigualdad lleva a una discusión sobre la naturaleza y alcances del Estado. Desde la perspectiva de Robert Nozick (en "Anarquía Estado y Utopía" FCE, 1988, México) un mundo si desigualdad es "una amplia y diversa clase de comunidades en las cuales las personas pueden entrar si son admitidas, partir si lo desean, moldearla de conformidad con sus deseos; una sociedad en la que se puede ensayar, se pueden vivir estilos de vida diferentes y diversas concepciones del bien se pueden seguir individual o conjuntamente". Llegar a esto requiere aniquilar la pobreza, material y espiritual, para que estalle la desigualdad inherente a la persona humana. ■

Después de la renuncia del Lic. Jesús Manuel Díaz Casas a la Rectoría, el 19 de febrero de 1977 a causa de la inestabilidad política propiciada por grupos antagónicos al interior de la institución educativa, el Lic. Jorge Eduardo Hiriart Estrada en su calidad de encargado del Despacho de la Rectoría por ausencia del titular y con la representatividad legal, realizó las siguientes acciones:

Primero: Solicitó al Gobierno Federal que el subsidio correspondiente le sea entregado a él, ya que de conformidad con lo dispuesto en el Artículo 11° de la Ley Orgánica y 52 del Estatuto General, le corresponde al Rector ser el representante legal de la Universidad y ante su ausencia, el Secretario General, debe encargarse del Despacho de la Rectoría, para que las actividades no se interrumpen y poner en marcha, el procedimiento de acuerdo a la legislación para la designación del Rector Sustituto o Interino.

Segunda: Solicita que no se haga entrega del subsidio a otra persona, a la que no le corresponda la representación legal de la UAZ, en particular al Dr. José de Jesús Martínez Estrada, quien al margen de la legalidad se ostenta como Rector Interino. Su nombramiento violentó los procedimientos legales de la Ley Orgánica y el Estatuto General de la Institución, por las siguientes consideraciones:

La designación como Rector del Dr. Martínez Estrada sustentada en el Artículo 53 del Estatuto General carece de legalidad, ya que no existe ninguna circunstancia que imposibilite que las elecciones de Rector se puedan llevar a cabo normalmente; al respecto:

Las funciones de la Rectoría, sus Departamentos y Escuelas se desarrollan de manera normal, a excepción de Ingeniería y Ciencias Químicas, en donde han desconocido al Ing. Rubén A. Preza Robles y al QFB Gustavo Sánchez Martínez como directores respectivamente.

Las actividades docentes de la UAZ son en su totalidad normales en todas las escuelas.

Existe reconocimiento del Secretario General al frente de la Institución por el Gobierno del Estado, Dependencias Federales, la ANUIES, Instituciones financieras locales, Sindicato de Personal Académico, Sindicato de Trabajadores Manuales y Administrativos,

1977, la crisis más severa de la UAZ (2/2)

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ*
Y ELVA CABRERA MURUATO*

Coalición de Trabajadores Libres de Base, así como del 95 por ciento del alumnado y por un gran número de Maestros no sindicalizados.

La Institución cumple con sus actividades sustantivas: docencia, difusión de la cultura e investigación. La reunión celebrada en la Escuela de Medicina Humana la madrugada del 17 de febrero carece de legalidad y se argumentan las siguientes razones:

De acuerdo a la fracción b) al Artículo 13° de la ley Orgánica es facultad del Rector (en su ausencia del Secretario General) citar a las reuniones ordinarias y extraordinarias del H. Consejo Universitario, facultad que es ratificada por el Artículo 26 del Estatuto General. La reunión aludida no fue citada por el Secretario General encargado de la Rectoría (se argumenta que la reunión tiene validez porque fue citada por más de cinco integrantes del Consejo).

El Artículo 26 del Estatuto establecía que "El Consejo realizará sesiones ordinarias que tendrán lugar cada tres meses, dentro de los primeros cinco días de los meses señalados por el reglamento interno del Consejo para sesionar. Las sesiones extraordinarias que se estimen necesarias, serán convocadas por el rector, o por un grupo de consejeros, no menor de cinco miembros. Cuando el facultado a citar a sesión se niegue a hacerlo sin que exista causa que justifique su negativa".

El Lic. Hiriart Estrada aclaró que no se negó a convocar a sesión, que fue notificado vía Notario Público a las 13:30 horas del 16 de febrero para que citara ese mismo día a las 20:00 horas, sin embargo existían causas que justificaban no citar por su parte. El día

previo en la reunión del 15 de febrero (antes de que se suspendiera) la Presidencia acordó con el aval de los Consejeros, que para solucionar la representatividad de los estudiantes (existía duplicidad, particularmente en Ciencias Químicas), se convocará a la brevedad posible a Asamblea de Alumnos para elegir de manera democrática y evitar que se rompiera la paridad.

En el oficio en el que se le solicitaba citar a reunión del Consejo, no se fundamentaba la petición, carecía de un orden del día (requisito fundamental para citar) y en especial cuando se pretendía designar a un Rector Interino.

No fueron citados todos los Consejeros Universitarios, se reunieron únicamente los Concejales que hicieron la petición. Fue una reunión de cierta manera secreta, a puerta cerrada.

El desarrollo de la reunión estuvo resguardada, como todas las asambleas de la Alianza Universitaria y de la Junta de Gobierno, por la Policía Judicial instalada en vehículos oficiales en las inmediaciones de las instalaciones de la Escuela de Medicina Humana.

Existe el desconocimiento de sus representantes ante el Consejo por parte de los alumnos de las Escuelas de Ciencias Químicas, Secundaria y Derecho, su voto carece de validez.

Los acuerdos de dicha Asamblea carecen de validez, los Concejales votaron a título personal, no se consultaron a alumnos y maestros.

El recuento de los hechos muestra que la designación de Rector Interino a favor del Dr. José de Jesús Martínez Estrada con base en el Artículo 53 del Estatuto General careció de legalidad. Además pasaron por alto que para iniciar el proceso de designación de Rector Interino o Sustituto, se requería turnar la renuncia al Consejo Universitario, única entidad con atribuciones para sancionarla. ¿Qué pasó con el subsidio? ¿A quién se le entregó? Esa es otra historia que expondremos en otra ocasión. ■

*Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia.

*Docente Investigadora de la Unidad Académica Preparatoria.

La tormenta perfecta

MARCO VINICIO FLORES GUERRERO*

Vivimos una tormenta que pone el riesgo el cumplimiento de los compromisos pensionarios. El problema de la seguridad social trasciende a un problema de finanzas públicas, que puede derivar en un quiebre sistémico, quiebra el ISSSTEZAC, quiebra el Gobierno y la economía de Zacatecas, se complica.

En la Entidad habitamos millón y medio de habitantes, no es factible que las finanzas estatales por sí solas, puedan salvar los privilegios de 24 mil derechohabientes, en perjuicio de la población en general.

Esta crisis no es provocada por su servidor, tengo en el cargo apenas 3 meses y 2 en confinamiento, pero vengo aquí con el mejor de los ánimos para implementar soluciones de la mejor manera, porque lo más cómodo es dejar las cosas como están, no haber aceptado el reto o brincar el 21 y que le estalle al próximo gobierno, como siempre lo hicieron en el pasado, por no pagar el costo social de que el barco se hunde, pero no es mi caso. Esto es un problema social y de atención a la pobreza en vejez, debemos fijar esta política en la agenda pública como una política de Estado más allá de los periodos gubernamentales, para comprometer una visión y decisión política sobre su viabilidad financiera futura.

El ISSSTEZAC no se preparó para el futuro, y el futuro ya nos alcanzó. La no respuesta a este problema hace que nadie, independientemente de ser o no privilegiado, pueda escapar a los efectos negativos por no contar con una fuente sostenible de fondeo.

Es lamentablemente, que entre todos los actores sociales involucrados, hasta ahora no hemos sido capaces de articular ni de vertebrar un proyecto común que mire hacia el futuro sin prejuicios y dé viabilidad a nuestro sistema de pensiones. El tiempo nos alcanzó, llegó la hora de hacerlo, pero entre todos. Debemos asumir la responsabilidad y sus consecuencias, darle valor y prestigio a la política de seguridad social.

Por años se viene arrastrando una pésima reputación de la Institución, que nos da y dará pensión si nos organizamos y tomamos medidas que garanticen un futuro para todos.

En esta crisis en la que está sumido el ISSSTEZAC, no es suficiente la ilusión de haber logrado una reforma en 2015, un objetivo importante pero insuficiente.

La realidad de los sistemas de pensiones en México y el mundo es la misma. En los más sanos, se tomaron decisiones a tiempo; en ISSSTEZAC se postergó por no asumir el costo político. Hay

intereses clientelares en la toma de decisiones hasta ahora, cuando estas decisiones debieron ser técnicas siempre.

Es momento de convertir la indignación y preocupación en colaboración y acción corresponsable. Todos hacemos análisis muy serios y rigurosos de la responsabilidad que debe asumir el Estado, pero también debemos hacer otro sobre la realidad que enfrentamos y lo que ofreceremos a las próximas generaciones o trabajadores en activo, pero sobre todo lo que nos toca hacer a cada quien.

Hay actores sociales, que siempre han manifestado ser agentes de cambio social, dan señales que suelen ser muy revolucionarios con la sociedad en la que viven, pero sus acciones son muy conservadoras con respecto a ser corresponsables con lo que les toca. Siempre abogando por el cambio afuera y luchando aferradamente al interior por conservar privilegios, por evitar la competencia interna, las evaluaciones, por no ceder, etc.

Hay que dejar de ser nostálgicos cementerios de ideas fracasadas, cambiar la indignación por acción, porque estamos ante la oportunidad de encontrar otra realidad para el ISSSTEZAC, pero juntos, sin pelear, con diálogo y tolerancia.

A pesar de que quienes se opongan, todo tiene que cambiar en los próximos años, habrá transformaciones que jamás hemos vivido, y no por ocurrencia, sino porque así se requiere por el futuro próspero de todos.

Ninguna variable crece en Zacatecas, como crece el gasto en pensiones. O se reestructura urgentemente el sistema de pensiones o muy pronto no habrá recurso con que honrar dichas obligaciones.

El incumplimiento del pago de las pensiones nos llevará a una crisis social y política, los déficits pensionarios son responsabilidad de los Gobiernos, los patronos y los trabajadores, no de la ciudadanía contribuyente.

Por eso, es necesario hablar sin tapujos para que el Estado, los actores políticos y los representantes de los trabajadores nos ocupemos de manera definitiva y decidida a desactivar este enorme desequilibrio.

Transformar la seguridad social es un reto formidable, hay que evaluarlo y actuar en consecuencia. Como generación, hemos demostrado que nos falta responsabilidad con el largo plazo. Vivimos una tormenta perfecta agravada ahora por el COVID 19 y sus repercusiones en los ingresos en las áreas comerciales y por la imposibilidad de vender terrenos, dada la situación macroeconómica. ■

*Director General del ISSSTEZAC

Educar(se) sin el modelo neoliberal

La pandemia hizo muy visibles los problemas estructurales del modelo de desarrollo, las carencias del sistema de protección social y de regímenes de bienestar muy incompletos, muy frágiles, muy vulnerables.

Alicia Bárcena,
secretaria ejecutiva de la
Comisión económica para América Latina.

RAMIRO ESPINO DE LARA

Esta crisis sanitaria por la que estamos pasando la vemos reflejada en un fenómeno por demás devastador para la sociedad mundial, ¿devastador en qué sentido y para quienes?, para el caso particular, América Latina siempre ha estado devastada social, política y económicamente; entonces, la devastación la "sufren" los grandes capitalistas puesto que están dejando de ganar esas jugosas ganancias que han obtenido a costa de la explotación de los trabajadores -para esto ha servido el modelo neoliberal-. Ahora empiezo a comprender por qué el Presidente de la República en alguno de sus bastos mensajes comentó que esta pandemia le venía a México como anillo al dedo, ¿será porque es la oportunidad para establecer un nuevo proyecto de nación?

El origen de todos estos males es el modelo neoliberal que mucho daño ha causado a la sociedad durante varias décadas, por supuesto, quienes dieron pie para que esto se fortaleciera, han sido los gobiernos en turno, los altos índices de corrupción no les ha permitido pensar en un "estado de bienestar social", solo unos cuantos han gozado del bien estar; se ha perdido la credibilidad en los gobiernos dado que no han sabido establecer un buen Estado. Es preciso pensar que es mejor educar y educarse sin un modelo neoliberal, toda vez que, el sistema educativo dejaría de estar sujeto a intereses de grandes capitalistas y, se promovería con más sentido y responsabilidad social la tarea educativa.

Nuestro sistema educativo es rehén del capitalismo, quien ha manipulado y corrompido a las altas esferas gubernamentales para que les permitan hacer crecer sus ganancias. Hasta el momento no hay acciones que sean promisorias y que den pauta a la estructuración de un nuevo modelo educativo, quienes dirigen este sistema educativo siguen con la inercia de gobiernos anteriores, argumentan mañosamente que la discusión política opaca el debate educativo, aseveran esto dado que desean continuar con esa política educativa manipuladora, situación que evita el que se incursione en un verdadero debate educativo, hasta hoy lo que se hace manifiesto, son pleitos políticos por el dominio del sistema educativo.

Todos estos problemas tienen su razón de ser, el actual Secretario de Educación se encuentra muy..... pero muy lejos de los docentes, de quienes se han entregado en cuerpo y alma a una práctica profesional con sentido social; más bien se encuentra demasiado ocupado en congraciarse con empresarios capitalistas puesto que, de no hacerlo así, el mismo perdería poder político y económico. Lo que debería preocuparle al Sr. Secretario es que

un gran número de docentes se encuentran ejerciendo su labor de una manera un tanto inadecuada toda vez que se enfrentan principalmente a dos grandes problemas: 1) un gran porcentaje de alumnos no tienen acceso a las redes sociales virtuales y, 2) los docentes no fueron institucionalmente formados para trabajar en ambientes virtuales.

Hasta hoy, no existe claridad acerca de lo que discursivamente se proclama como "proyecto de nación", motivo por el cual no se pueden construir los proyectos institucionales, uno de ellos es el educativo. La tan mencionada cuarta transformación se ha concebido como un estatuto de buena fe puesto que solamente ha mostrado una tendencia a fortalecer la moral social; no se ha identificado todavía como proyecto de nación. Esta tendencia transformadora solo ha manifestado en sus documentos el rechazo al neoliberalismo y una obsesión por erradicar la corrupción, misma a la que se le culpa de todos los males por los que el país está pasando.

La actual crisis sanitaria ha evidenciado carencias de diferente índole -políticas, sociales, económicas, individuales, etc.-, esto hace suponer que la educación -sin la política neoliberal- puede ser piedra angular para fortalecer la cultura de nuestra sociedad. ¿Será que esta pandemia está acelerando la caída del modelo económico neoliberal? Es lamentable que el Secretario de Educación Pública reconozca al gobierno federal por el apoyo que se le ha dado vía el proyecto "Aprende en casa", con ello, hace notar que solo tienen a este personaje para que acate lo que en otras esferas, menos la educativa, se acuerde para generar alternativa para "educar" en tiempos de crisis.

La Secretaría de Educación Pública no ha sabido enfrentar la crisis educativa dentro de esta crisis sanitaria puesto que no elaboraron una estrategia para sortear el reto, a lo más que llegó es a diseñar alternativas, mismas que no han dado resultados favorables porque las condiciones no se prestan para ello. Lo que más preocupa ahora, es el garantizar a los educandos el que no se contagien de estos males; educativos y de sanidad, los empresarios presionan al gobierno para que los alumnos regresen a clases no tanto porque les interese que se eduquen, sino porque son instrumento de generación de capital.

Ante este estado de cosas que se viven, ha sido adecuada la decisión de no regresar a clases presenciales este primero de junio puesto que sería imposible mantener entre los educandos una sana distancia y, además, se necesitan preparar programas de educación pertinentes para que, si así se requiere, se pueda iniciar el próximo ciclo escolar 2020-2021, de manera virtual. ■



CRÓNICA PARLAMENTARIA

Cuquis
Hernández

Señoritas, dejen el chat

Hacia las 3 y media de la tarde, minutos más o minutos menos, el secretario de Seguridad Pública, Ismael Carbenos Hernández se despedía con intensos “gracias, muchas gracias, gracias, gracias”.

Así daba por concluida su participación en la “chula”, que no comparecencia, a la que fue invitado el funcionario por los diputados que integran la Comisión de Seguridad Pública de la 63 Legislatura, para hablar particularmente del hoy no circula, del que al parecer muchos diputados tenían bastantes dudas.

También fue “muy accesible” para hablar de muchos otros temas que “atormozan” a cualquiera en materia de seguridad pública. Y el Secre salió bien librado de todos los cuestionamientos, aunque el cable bocas no permitió ver si sudó o si se abochornó con ciertos temas y preguntas. Por cierto, habló de traiciones, y lo reiteró una y otra vez, en el caso de los reos fugados en mayo. Y dejó demasiadas dudas en el aire.

Tantas, que hasta se ofreció darles audiencia a las diputadas y también a los diputados que lo quisieran. Y así daba las infinitas gracias por la recepción que le dieron en el vestíbulo del Congreso, para lo que se dispuso una mesa de cuadro gigante para que todos los que asistieran midieran su debida “Susana distancia”, aunque al presidente de la mesa, Eduardo Rodríguez Ferrer, le resulta muy difícil permanecer con el tapabocas en su lugar, por lo que vimos.

Acababa el show... “Permitame, permitame, yo no he hablado y el coordinador de Monja también quiere emitir sus comentarios. Señoritas, por favor dejen el chat y le prestan un micrófono al diputado”, ordenó Ferrer luego de volver a su alrededor y ver medio distraídas a las olocas que, dicho sea de paso, son muy eficientes en eso de la “intendeder”.

Total, el presidente Eduardo había dado voz a todos los miembros de la comisión que se inscribieron para interrogar, y luego a los que quisieron estar presentes para cuestionar al funcionario, aunque no con lupa al más asediado, sin duda, de los funcionarios del gobierno estatal, por cargar a cuestas quizá el cargo más importante de la administración, el más “trucado” y por supuesto, el más vigilado por la presencia de los cirteles que siguen dejando ejecutados y así.....

infinidad de temas que quedaron... ¡sin aclarar!, al menos del todo.

Ferrer aclaró que el origen de la convocatoria no era para que “Carbenos” —según Mónica Borego—, compareciera, sino para abordar un solo tema, el del programa de la reducción de movilidad, y así fue como Carbenos comenzó su presentación, aunque luego se añadieron otros temas escabrosos, como la presencia de los cirteles que siguen disputándose el terreno, la fuga de reos, el corredor del delito, el supuesto abuso de poder en contra del alcalde de Piruico, etcétera.

Ferrer lamentó las “amargas” quejas de los diputados respecto del hoy no circula o reducción de la movilidad, y lamentó que sus colegas pretendieran ser “salvadores del mundo” al exterrir quejas y quejas, peccccc, sin fundamentoooo, situación de la que dijo sentirse el pobre “muuy avergonzado” de tener que estarle pasando tanta queja a Ismael Carbenos, cuando el hermano del tío del primo del amigo del diputado chillara porque se había sentido extorsionado, pero sin presentar la evidencia pertinente.

Y ya que se transmitió por redes sociales la sesión, aprovechó también para pedirles a los ciudadanos que cuando interpongan quejas lleven el debido sustento, porque no está de acuerdo con que se inculpe o incrimine a los pobres pöls sin pruebas.

En la sesión, en la que por un tiempo reinó el tedio porque no se decían cifras interesantes o se hacían declaraciones escandalosas, aunque Ferrer recordó que se estaba transmitiendo en vivo, así como para que Carbenos no hablara de más, estuvieron presentes, Pedro Martínez, Javier Calzada, Carlina Diviña, además de “los interesados” Mónica Borego, Edelmira Hernández, Omar Carrera, Raúl Ulloa —que de pronto desapareció—, y Armando Perales.

Además de Alma Diviña, quien sorprendió, al terminar antes del tiempo establecido de cinco minutos, más medio que le regaló Eduardo Rodríguez, cuando tocó su intervención. ¡Wooooo! y eso que hasta la trataron de consentida y todo, quizá eso sirvió para que no se echara sus tradicionales chomos.

En fin, la sesión de este martes pareció ser el preludio del regreso de los diputados a sus habituales actividades pues, tras bambalinas, pudieron o no quedarse encerrados en su casa.

—Doña Mili: De plano que estamos fregadas. Primero ahí vienen a ofrecer apoyo para los más necesitados, luego nos dicen que siempre no. Mañana nos van a decir que ya se acabaron



RELATOS DE LA HISTORIA PATRIA

Felipe Andrade

Crónicas rancheras (18–2020)

Ésta es una de tantas historias, tan comunes y tan cerca de nosotros, que parecen la pura neta. Pero la realidad es más méndiga. Chale.

Las vecinas de la Colonia “DIF”, se reúnen de emergencia.

—Doña Guille: ¡En el nombre sea de Dios! Miren nomás cómo vienen estos pobres hombres y mujeres, ¿pues qué hicieron?

—Don Honorato: Por andar queriendo pedir apoyos en el DIF, nos confundieron con unos revoltosos y nos han dado unas cachetadas sin deberla ni temerla.

—Doña Luchis: A mí, en la bola, hasta una patada me tocó.

—Doña Lola: ¿Pues qué pasó? Alguien que explique bien.

—Don Sofonías: Pues ahí tienen que, tal y como lo acordamos en la última reunión de los vecinos, hicimos la lista de personas que necesitan con urgencia una despensa para pasar estos días. Nos dijeron en el DIF que la llevaríamos hoy temprano. Pues bien, cuando llegamos ya había varias personas ahí haciendo bola. Yo me dirigí a la oficina con el papel y resulta que estaba cerrada. El encargado nos dijo de cosas de que nos fuéramos porque no nos iban a dar nada de nada por alborotadores. La verdad yo me quedé mudo sin saber qué responder. Le dije que ya habíamos hablado con las autoridades y que nos habían pedido una relación de familias para el apoyo. Pero dijo que no.

—Doña Chilo: ¡Pero si ya lo habíamos arreglado! En el DIF se comprometieron a darnos esas despensas. ¿Y luego?

—Don Sofonías: Pues ahí a un lado parece que estaba un presidente municipal, de sabe dónde, diciéndole a la gente que si no les daban las despensas que les debían, entonces tomarían las instalaciones como una medida de presión.

De campaña-gira



Entonces le dije a nuestra gente que nos hiciéramos a un lado, porque se veía mucho coraje y desesperación en la gente que llevaba el presidente. Así que ahí estábamos esperando a ver qué pasaba, cuando el presidente se aventó un brinco de chango para entrar a las oficinas. Se hizo de palabras con el encargado, se vieron como queriendo pelear y, de repente, que llega la policía y que cargan con el presidente y varias personas. En el relajo que se armó, varias señoras se cayeron y otras en la huida se aventaban. Total que se hizo un desmadre bien y bonito.

—Doña Cuquis: A mí ya me andaban subiendo a la patrulla, pero acá mis compañeros me ayudaron diciéndoles a los polis que no veníamos con

esas personas, que éramos de aquí de la capital.

—Doña Guille: ¿Y qué les dijeron de las despensas?

—Don Honorato: ¡Ayyy, Guille! Con tanto desmadre dese de santos que no nos agarraron a cachetadas y nos llevaron a la cárcel.

—Doña Chilo: ¿A la cárcel por pedir unas despensas que son de nuestros impuestos? El DIF no es dueño de los apoyos ni de la lana que manejan a su antojo para hacer campaña. Ésas son peimaderas que no debemos de permitir jamás compañeras. ¿Pues qué se han creído? ¿Qué son dueños de Zacatecas o qué jijos? Y ni cómo ir con nuestros diputados, no sirven ni para eso los inútiles. ¿Pues qué no hay respeto a las leyes aquí, en el

ranchito? Ya me enmuñé. A ver señoras, vamos a organizarnos y a cerrar el bulevar.

—Doña Guille: Yo opino que primero recemos un rosario para pedir al Señor que les dé luz a nuestros gobernantes.

—Doña Mili: De plano que estamos fregadas. Primero ahí vienen a ofrecer apoyo para los más necesitados, luego nos dicen que siempre no. Mañana nos van a decir que ya se acabaron porque mandaron las despensas a otros lugares para no tener problemas con los municipios, luego que ya no hay porque las guardaron para las elecciones, luego que no hay porque se acabó el dinero, luego que ya no hay apoyos porque los pobres no le interesan a este gobierno. ¿Qué carajos quieren de nosotros pues? ¿Nuestro voto? ¡Pues están hasta la fregada! Bien dice Chilo que esas despensas se compran con dinero de nuestros impuestos, no son de las autoridades. Y si no hacemos algo nos van a seguir viendo la cara de pen...

—Doña Chilo: Sí, Mili, ya la entendimos. Pues señoras, a tomar el bulevar a la de ya. Verán la fuerza de la prole.

Llega corriendo Doña Catalina a la reunión.

—Doña Cata: Pues con la novedad de que mañana no circulamos.

—Doña Lola: ¿Cómo?

—Doña Cata: Así es. El góber acaba de anunciar que los plantones y marchas se suspenden porque no respetan la sana distancia. A los que agarran en la calle son 48 horas de arresto y un día de trabajo comunitario.

—Doña Chilo: ¡Uta, hasta con eso salieron! Ni modo señoras, en este rancho sí que estamos muy, pero muy fregadas.

¡LAS DESPENSAS SON DEL PUEBLO, NO DE LAS AUTORIDADES!



Puro Veneno

LES VALE

Entre los diputados los hay quienes están acostumbrados a quedar mal, y por eso, así como a unos les valió llegar tarde a la reunión con el secretario de Seguridad, Ismael Camberos, otros no mostraron vergüenza cuando se retiraron a medio informe, dejando al funcionario colgado con su amplia presentación. Largas filas de sillas vacías adornaron el recinto que, con la pena, llenaron los de la SSP.

Tras apenas lograr cóndum con tres de cinco de la Comisión de Seguridad, varios legisladores nomás comieron y se fueron. Se ganaron palomita del presidente Eduardo Rodríguez: Omar Carrera, Navidad Rayas, Mónica Borrego, Alma Dávila y Chuy Padilla, de Morena; Gaby Pinedo, del PT; Edgar Viramontes y Pedro Martínez, del PAN; Karla Valdez, del PVEM, y, de no ser por Chema González, en la cita con el secretario de la administración priista, los tricolores brillaron por sus medias y totales ausencias.

RECONCILIACIÓN

El más llevado y traído en las preguntas para el titular de la SSP fue ni más ni menos que el alcalde de Pánuco, Abraham Castro. Con el argumento de la protección a la autoridad, el team Morena echó montón a Camberos Hernández sobre las causas y los cómo de la detención del primer edil. Hasta que el mismísimo coordinador de los guindas, Chuy Padilla, reconoció que es precisamente el fuero lo que Morena busca eliminar: ¡Ups! Y mientras los morenazos se desgarraban los cubrebocas por llegar al fondo del caso del panalista, éste iniciaba en su terruño la reconciliación. Al tiempo, el propio gobierno del estado y luego el ayuntamiento, a través de redes sociales, celebraron la inauguración del puente Laguna Seca-Norias de San Juan. Según la información estatal, Castro incluso agradeció la obra al gobernador Alejandro Tello, a través de Jorge Luis Pedroza, secretario de Obras Públicas. Más abrazos y menos dispensas, pues.

LOS FELICITADOS

Como presidente de la mesa directiva, Eduardo Rodríguez no ha tenido empacho en exhibir a sus compañeros. Y como presidente de la Comisión de Seguridad, que invitó a Ismael Camberos al Congreso, el perredista no se guardó los comentarios varios, además del reiterado pase de lista. Para empezar, afirmó, molesto, que si al panuquense Castro Trejo lo detuvieron fue porque se lo ganó. Y para cerrar con broche de oro, también calificó a los visitantes de la SSP. Al secretario, le reconoció el trabajo y la trayectoria. Pese a la fuga y con todo y aún problemas en el sistema penitenciario, se llevó las palmas Miguel Rivera, director de Prevención y Reinserción Social. Que se vea la experiencia, dijo. Y al que de plano Rodríguez casi casi le dio el "gracias por participar" fue a Oswaldo Caldera, director de Seguridad Vial, y todo porque "está joven el muchacho". Lo bueno, resaltó, es que "ahí va aprendiendo".

CERO Y VAN ¿?

Una vez más, en otra reunión de gobernadores con el equipo del presidente López Obrador, el góber Tello volvió a insistir en que a Zacatecas se le libere lo que le corresponde, o sea el Fondo Minero (de 2017), además de más de mil millones de pesos para obra. Con la lana, dijo el mandatario, el estado se concentraría en atender la emergencia sanitaria y no en malabarear la crisis, con el objetivo (con suerte) de sobrevivir a las dos. Y así, en dos meses, el gobierno del estado avanzó, frente a la 4T, de la petición a la solicitud y, de ahí, a la "exigencia". Ahora ¿qué le queda? Por otra parte, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, llamó la atención en que las inquietudes de algunos fueran temas económicos, mientras que de COVID, comentó, algunos no habían tenido "completa claridad" con respecto a la reactivación, por lo que con mucho gusto "se los volvió a explicar".



HORA CERO
Oscar Novella Macías

Si, es posible que individuos escapen circunstancias opresivas, pero también tenemos un deber colectivo de trabajar para eliminar las condiciones injustas que crean esas circunstancias en primer lugar

Black Lives Matter

Enojado con razón /yo

*El racismo se justifica, como el machismo,
por la herencia genética
los pobres no están jodidos por culpa de
la historia, sino por obra de la biología.
En la sangre llevan su destino y, para
peor, los cromosomas de la inferioridad
suelen mezclarse con las malas semillas
del crimen. Cuando se acerca
un pobre de piel oscura, el péligrometro
enciende la luz roja, y suena la alarma.*
Eduardo Galeano, de nuevo

Construimos la realidad desde los mitos, desde las narrativas y sus símbolos. Justo antes de ponerme a escribir, no dejaba de darme vueltas una escena de Django. La secuencia de la pelea de dos esclavos negros ante los ricos amos blancos. Sin decir una sola palabra, Tarantino construye una poderosa escena que nos cuenta, detalles más detalles menos, la histórica tensión racial de Estados Unidos.

Dada la relevancia del suceso, voy a asumir que los lectores ya conocen lo ocurrido con George Floyd. Éste, más que una situación aislada, es la más reciente muestra del racismo sistémico de la sociedad estadounidense, y es por ello, que vale la pena que observemos el fondo para poder hacer un análisis preciso.

Si buscas videos en YouTube sobre raza, bueno, esto es lo que obtienes: fascismo, pseudociencia racista, racistas debutando con fascistas. Así es, la desigualdad racial en Estados Unidos existe. La visión de la derecha común norteamericana más frecuente es que la desigualdad racial no es el producto de injusticia, sino de gente negra simplemente toma malas decisiones. No es directamente fascismo o realismo racial, sino que simplemente la visión "liberal clásica". Por lo general, esta idea es rechazada como una forma de negar los indiscutibles hechos de la desigualdad racial y menospreciar a esos molestos manifestantes antifa, siempre quejándose de las cosas.

La supremacía blanca existe en EUA, y tiene su raíz en la injusticia estructural que pone en desventaja a mucha gente de color. Los más violentos exportadores de democracia y libertad tienen una cuenta pendiente en derechos humanos con la población latina y afrodescendiente de su país. El supremacismo blanco y los intereses de los grandes capitales de Wall Street se ven terroríficamente representados en el presidente Trump.

El caso de Floyd ni de cerca es el

primero, para muestra un botóte: El 12 de abril de 2015, tres policías cerca de un proyecto de vivienda en West Baltimore arrestaron a un hombre negro de 25 años llamado Freddie Gray porque llevaba un cuchillo plegable que quizás (y que quedó claro el "quizás") era ilegal. Lo esposaron y lo cargaron en una camioneta de policía. Cuando la camioneta llegó a la estación de policía, Gray estaba en coma por algún motivo, con tres vértebras fracturadas y su espina 80% cortada en el cuello. Una semana después, Gray murió de su herida espinal. Mientras que la policía de Baltimore lanzó información contradictoria e inadecuada sobre su arresto. Esto llevó a protestas generalizadas en toda la ciudad, que eventualmente culminará en las notorias revueltas de Baltimore. ¿No les parece perturbadoramente conocido?

Ahora un supremacista blanco o un cripto-fascista podría argumentar: "¿Qué tiene esto que ver con el racismo?, ¿si los negros no quieren ser asesinados entonces no deberían cometer crímenes y huir de la policía?". Bueno, el primer problema con eso es que ejecuciones extrajudiciales

por delitos no violentos realmente no deberían ser una cosa común en una democracia civilizada, y es alarmante para mí lo rápido que algunos salen a defender esto.

Y el otro problema es que eso es un análisis muy superficial que se niega a examinar las razones más profundas por las que los barrios negros tienden a tener más pobreza, más crimen, y están sujetos a una actuación policial más agresiva.

Desde la década de 1970 la tasa de encarcelamiento de Estados Unidos ha aumentado rápidamente hasta el punto donde casi 1 de cada 100 hombres estadounidenses están en la cárcel o en prisión. EUA tiene la mayor tasa de encarcelamiento en el mundo, la que representa el 22 por ciento de los prisioneros del mundo a pesar de que conformamos sólo el 4.4 por ciento de la población mundial. Más de un tercio de la población total encarcelada es negra, y la tasa de encarcelación negra es casi seis veces mayor que la de los blancos. Ahora sin siquiera mencionar la raza, es claro que EUA tiene un problema de prisión en general. Pero desproporcionadamente, las personas de color

son victimizadas por este sistema. Por ejemplo, las personas blancas y negras usan marihuana casi al mismo ritmo, pero la gente negra es casi cuatro veces más propensa a ser arrestadas por ello.

No me gusta asumir lo peor de la gente. Pero cuando miro el estado de la conversación sobre raza en Estados Unidos, veo a mucha gente que está dispuesta a simplemente ignorar las ejecuciones extrajudiciales de personas negras por la policía, la encarcelación en masa de personas de color, y la viciosa historia de la discriminación y sus continuas repercusiones.

Como persona racializada no estoy diciendo que nadie debería culpar a todos sus problemas a la intolerancia y revocarse en la victimización. Por favor no hagan eso. Ve a tener éxito tanto como sea posible. Pero también, mientras estás teniendo éxito, no niegues que existen circunstancias opresivas. Si, es posible que individuos escapen circunstancias opresivas, pero también tenemos un deber colectivo de trabajar para eliminar las condiciones injustas que crean esas circunstancias en primer lugar.



LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

TELLO PIDE LANA.

En la reunión virtual de la CONAGO, el **góber TELLO** aprovechó la oportunidad para comentarle a la secretaria de Gobernación, **OLGA SÁNCHEZ CORDERO**, que la Federación tiene pendiente de bajar más de mil millones de pesos del Fondo Minero, rezagados desde el ejercicio 2017. La ministra **OLGA MARÍA** se comprometió a apresurar la entrega de los recursos federales etiquetados y más porque el mandatario goza de buen trato por parte de **LÓPEZ OBRADOR**, quien ve con buenos ojos que **TELLO** no se haya metido a la grilla del grupo de gobernadores que le llevan la contraria. Así que el gobernador debe aprovechar para pedir más.

PRI, SIN DINERO.

El presidente del PRI, **GUSTAVO URIBE**, también está resintiéndose los estragos de la crisis económica. El pinense anda por la calle de la amargura, sin dinero y sin gente a quien cobrarle. Resulta que muchos priístas, a raíz del desastroso resultado electoral de 2018, dejaron de dar sus cuotas partidistas y aportaciones voluntarias. Incluso, quienes han dejado de dar son los funcionarios del Gobierno Diferente, que creen que nada le deben al partido del gobernador. Así que **URIBE** no trae ni para invitar un refresco y por eso está considerando dejar la dirigencia y buscar ser candidato a diputado federal por el cuarto distrito.



OSVALDO Y PASTELES, POR LA FEDERAL.

También en el PAN se mueven los cuadros en pos de las posiciones políticas, y una de las más preciadas al interior de Acción Nacional será la diputación federal plurinominal, que ya se empiezan a disputar **PEPE PASTELES** y **OSVALDO CONTRERAS**. Amigos entre sí, los dos tienen rutas y formas distintas. **PEPE** lidera uno de los grupos más fuertes del blanquiazul y tiene amplias

posibilidades de ser candidato a diputado federal, incluso a gobernador. Por otro lado, **OSVALDO**, de manera hábil, se ha colado con el equipo del líder nacional **MARKO CORTÉS** y eso le da una buena condición. ¡Qué gane el mejor!

CARLOS PEÑA NO SE AFLOJA.

A pesar de las encuestas y las grillas el director del IZEA, **CARLITOS PEÑA**, no afloja el paso y no se aflige ante las críticas de sus adversarios, que son más los de dentro que los de fuera. Institucional como ninguno, sigue atendiendo la línea política del gobernador, entregando despensas y apoyos sanitarios en su nombre, y colaborando fielmente en las causas de su partido. Sin lugar a dudas su tenacidad lo va a llevar, otra vez, a las boletas en 2021, quizá por el mismo tercer distrito federal para buscar la revancha contra **ALFREDO FEMAT** o contra **ULISES MEJÍA**, **CUAUHTÉMOC CALDERÓN**, **LUIS MEDINA**, o *el gallo* que lance Morena para la diputación.



MORENA SIGUE ARRIBA.

En el prestigiado noticiero radiofónico que conduce de manera inteligente **PACO ELIZONDO**, dos casas encuestadoras coinciden en la ventaja que Morena le lleva al PRI en la contienda para la renovación de la gubernatura. **ROY CAMPOS**, de MITOFSKY, señaló que Morena tiene el 23 por ciento frente al PRI con un 13 por ciento y un 11 por ciento para el PAN. Después **LEOPOLDO TRUEBA**, de TRUEDATA, también dio a conocer el resultado de su medición, que ubica a REGENERACIÓN NACIONAL con 35 por ciento y 20 por ciento al REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL. Ambas encuestadoras, con diferentes cifras, coinciden en la ventaja del partido de **LÓPEZ OBRADOR**, de entre 10 y 13 puntos sobre el PRI.

POLITIQUERÍA



**-ÁNDELE OLGUITA, MANDEN UNA LANA
QUE YA NO AJUSTAMOS...**


**DIEGO
VARELA
DE LEÓN**

Amante de la lectura, la música, y el deporte.

La extorsión telefónica. Cuidémonos todos

En todos los casos de extorsión, el delincuente busca que el sistema de emociones de la víctima se active y se materialicen sus miedos

¿Qué provoca un acto delictivo? Fundamentalmente los sistemas obsoletos de protección basados en la confianza y el dicho tradicional "aquí no pasa nada", pero el hecho es que está pasando, día tras día y no hacemos nada para remediarlo.

¿Qué es la extorsión?

Es un delito que se desarrolla por medio de amenazas y de intimidación a las personas para obtener algún beneficio, el cual normalmente es dinero o algún bien material.

¿En qué consiste?

Se materializa mediante llamadas realizadas por personas que se sitúan en el anonimato, anteponiendo seudónimos predominantemente de superioridad, haciéndose pasar por alguna autoridad con intenciones de querer ayudar a una posible víctima familiar de la receptora del llamado, en algunos otros casos de manera explícita, como delincuencia organizada, y en otros casos, como llamadas de parte de algún familiar.

El delincuente tiene siempre una ventaja: actúa por sorpresa, el éxito de éste radica en que nadie lo espera, y cuando actúa, todo mundo cae en el pánico, inmovilizando cualquier in-

tento de autoprotección.

Entre algunos ejemplos podemos señalar que cuando la víctima recibe la llamada, le dicen que en las inmediaciones de su domicilio se encuentra un grupo armado y que va a entrar a matar a su familia, en otros más manifiestan que tienen secuestrado a algún familiar, en otros casos se hacen pasar por algún familiar que se encuentra en alguna dificultad legal o de enfermedad; obviamente las argucias utilizadas por los extorsionadores son infinitas como la imaginación.

Igualmente otra de las modalidades utilizadas es que hablan a una persona, la hacen que se mueva a tal lugar, que comúnmente son hoteles de paso o no muy concurridos en algún municipio donde previamente ya tienen a otra víctima que tienen presa de la intimidación, y ya que consiguen este engarce, entonces pues una de las dos víctimas actúa como miembro de dicha célula delictiva para actuar en contra de la otra víctima tomándole fotografías, videos y enlazando las llamadas, es decir, triangulándolas con los secuestradores (extorsionadores) y los familiares de las víctimas, y de esta forma conseguir su come-

tido de obtener el botín que piden a cambio de la víctima.

En muchos de los casos para realizar el engaño hablan de forma agresiva e intimidatoria para lograr su objetivo, en algunos otros hablan a manera de pedir auxilio y en otros de manera pasiva tratando de conseguir la compasión, en todos los casos de lo que se trata es de lograr que su sistema de emociones se active y se materialicen sus miedos.

Considere que la amenaza e intimidación es la trampa más común que utiliza el extorsionador, haciéndole creer que le puede hacer daño a usted o a algún familiar.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Consejos de un abogado para empresarios y renteros

Uno de los contratos mayormente afectado por los cierres de establecimientos mercantiles, es el contrato de arrendamiento de inmuebles comerciales



**DARÍO
DEL REAL**

Licenciado en Derecho, especialista en Derecho Laboral, master en Derecho Fiscal. Socio director del despacho jurídico Del Real & Asociados.

Ante las afectaciones económicas por el Covid-19, la mayoría de las micro, pequeñas y medianas empresas se verán afectadas ante las circunstancias de la pandemia. La suspensión del pago de alquiler y la entrega de productos es difícil de cumplir, hay incumplimientos masivos, las cadenas de suministro se han destruido y estarán en la necesidad de renegociar sus contratos; todo esto ha sido generado por haber cerrado temporalmente, hay deudas y poco flujo de efectivo.

Uno de los contratos mayormente afectado por los cierres de establecimientos mercantiles, es el contrato de arrendamiento de inmuebles comerciales. Al respecto es conveniente recordar que aun cuando en dichos contratos intervengan comerciantes, éstos se rigen por las disposiciones de carácter civil, por lo que en su caso

se deberá revisar cada una de las legislaciones civiles para evaluar cuáles serán las acciones que se seguirán.

Ante ello es recomendable analizar caso por caso la imposibilidad de cumplimiento físico y jurídico de los acuerdos, revisar qué se estipuló en las cláusulas de cada contrato en particular, especialmente ante la asunción de riesgos y evaluar las consecuencias de probar, en su caso, la teoría de la imprevisión o el llamado caso fortuito o fuerza mayor, ya que es una situación extraordinaria que no prevé la ley, no hay tesis aisladas ni jurisprudencias al respecto.

Por un lado, los empresarios no pagan la renta, ya sea porque no pudieron abrir o porque vendieron poco. Por otro lado, hay arrendadores que viven de sus rentas y con ello pagan sus necesidades básicas, siendo injusto para ambas partes el incumplimiento de lo acordado, un efecto se-

vero de la crisis económica generada por el virus SARS COVID-19, sin duda alguna.

En días pasados, el senador Ricardo Monreal planteó una reforma al Código Civil Federal, particularmente en los artículos 2431 y 2432. La idea es conciliar y llegar a un acuerdo entre las partes, acreedores y deudores, plantear disminuir el pago para poder generar el convenio modificatorio a los contratos con validez a terceros y a las partes, así como nulificar o disminuir los intereses moratorios y así se vuelva a generar la llamada cadena de pagos.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

MIÉ
27 | MAY
2020



#Aceptó

Pues, finalmente el Secretario de Seguridad Pública compareció ante la LXIII Legislatura y la cosa se puso buena, en gran parte, porque don CAMBEROS aceptó que no está fácil con la gente que tiene... lo (luego) otro que se puso fiiiiirme en su decisión fue el gober ALEX TELLO, oooobvi, quien ya reclamó lo que Zacatecas se merece. Finalmente, le dan su sobadita a Pánuco después de los los berrioches del alcalde, pero, páselle al pollito:

La comparecencia de ayer de la Legislatura se puso buenaza... aunque fue a puerta cerrada, se veía un ISMA CAMBEROS muy endeble; las cosas en la entidad están calientes pero alguien tiene que sacar la casta. Otra cosa que no se olvida, es la fuga de los reos, la carnita de esta comparecencia.

A todo esto súmele que se incrementan los homicidios en el estado, el tráfico de Fentanilo y más cosas... se ve que don ISMA no puede ni con su alma, pero tiene que sacar la chamba. Y bueno, habrá que entender que él no es solo y que nomás los cuerpos de seguridad no ayudan. Y no lo digo, lo dijo él...

Y es que en palabras textuales, el titular de la SSP dijo que habría "traiciones y deslealtades" dentro de la corporación, por ello, es necesario formar gente desde que son chiquillos y se comprometan con México y Zacatecas. Pero también es necesario que tengan buenos sueldos y reconocimiento.

Cierto pero absolutamente lamentable. Tenemos un sistema de seguridad deplorable. El dinero -que parece ser que viene de hechos ilícitos- resuelve la vida de los policías; bien lo compartió, sólo 2 o 3 policías de 10 que mandan pasan el examen de confianza... y así, así no se pinchis puede.

Para bien o para mal, ya sólo les queda un poco más de un año en el cargo; ya vienen meros trámites administrativos y todo se girará a la elección del próximo gobernadore... y ahí que ellos se hagan bolas ¿sion raza?

Finalmente, no hay nuevas de lo sucedido en el Cerereso y pos así podemos seguir...



#LoQueSe TeníaQueDecir

Pues el que sigue fiiiiirme en su decisión es el gober ALEX TELLO, obviiiiii, en que se entreguen a Zacatecas los recursos que quedaron pendientes desde 2017 del Fondo Minero y otros 'piquitos' que no ha soltado la Tesorería de la Federación y pos es juuusto y necesario pa' la reactivación económica del estable...

Son mil millones de pesos -nada despreciables- que desde ese momento están pendientes y dijo el gober, son pa' apoyars lo que viene y la reactivación... y bueno, no descarte pa' que se inicien a financiar las campañas, edá...

Lo que sí, es que ya es momento de apretar como -según el comunicado lo hizo en la Conago- ya que se retiró ese fondo y se dio en tangas del bienestar, que poco se ha visto de ellas, pos esperemos que de algo sirva eso.

Ojo, también quieren reactivar el sector de la construcción, por eso uuurrgir ir buscando patrocinadores, digo haaaaartas obras pa'l cierre de quinquenio. Bien ahí por seguir insistiendo, porque con los recortes que hubo, las cosas se pondrán más feas.



#ElAbrazoDe Panutempan

Como si nada hubiera pasado anteriormente, en Pánuco con boooooom y platillo se inauguró una obra -casi faraónica- de un puente que conecta una comunidad con otra; pero como fue la sanación de la relación, hasta JORGY PEDROZA se presentó en representación del gober ALEX TELLO.

Y es que si se acuerda, el pobre hombre pedía despensas en el SEDIF y lo arrestaron como vil malandro (no dudamos que lo sea, pero pues no fue por eso, edá) y pos ora necesitaban limar las asperezas -casi como callos- que se crearon por este malentendido.

Pobre Pánuco, tan cerca de la capital y tan lejos de la mano de Dior y del gobierno, le tocó primero calentada y luego sobada, pero sabe cómo es la polaca. Ahí, casi casi se desviven de Obras Públicas cuando antes, hubieran mandado un escueto comunicado...

Esperemos este sea el inicio de una buena relación y un puente de amor entre el godezac y el ayuntamiento de Pánuco... ¡Sea por Dior!



#Próxima Estación

Pues es momento de agarrale filo a esto; Átomos seguirá pa' quedarse y con haaaaartas juerzas, ya que no es sólo una persona, semos un graaaaaaaaan equipo. Besiiiiis.

Estado32
.com.mx